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PÁGINA 5

Lula é recebido 
com vaias na 
Marcha dos Prefeitos

Lula ouviu vaias em três ocasiões na abertura da marcha

Assim como no ano passado, o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) foi vaiado nesta terça-feira (20) 
durante sua participação na 26ª edi-
ção da Marcha dos Prefeitos, em Bra-

sília. Apesar das vaias, Lula manteve 
a compostura e seguiu cumprimen-
tando as autoridades presentes. Ele 
afirmou que sua gestão dialoga com 
todos os prefeitos.

Rio Grande do Norte 
tem menor taxa de 
infarto do Nordeste

Desde o  início do ano, 11 mu-
lheres foram vítimas de feminicídios 
no Distrito Federal. Número é maior 
que o do ano passado no mesmo 
período, quando aconteceram oito 
crimes do tipo. Situação preocupa e 
gera ações de segurança

Feminicídios 
assustam 
o Distrito 
Federal

RS: Cabo 
submarino o 
liga ao resto 
do mundo

PÁGINA 11

PÁGINA 15

O Rio Grande do Sul receberá 
um cabo submarino de conexão in-
ternacional. O anúncio foi feito na 
terça-feira (20). A expansão do cabo 
Malbec, como é chamado, vai trans-
formar Porto Alegre em novo hub de 
conectividade na América do Sul.

A Câmara Legislativa do Distrito 
Federal aprovou projeto que amplia 
de 100 para 200 metros a Área Esco-
lar de Segurança. A proposta inclui 
mais iluminação, câmeras com reco-
nhecimento facial e punições maio-
res por infrações 

PÁGINA 11PÁGINA 11

Segurança 
escolar será 
ampliada 
no DF

Câmara aprova 
urgência de 
projeto contra 
fraude do INSS
Texto proíbe os descontos feitos por 
associações e sindicatos. Maioria dos 
senadores assina pedido de CPMI

STF torna 
mais dez 
réus na ação 
sobre golpe 
e livra dois

Sorte do 
país que 
militares às 
vezes não se 
entendem

PÁGINA 4

Primeira Turma julgou a denún-
cia contra o chamado “núcleo mili-
tar”, que teria executado ações

Divergência entre Forças Arma-
das que aconteceu agora houve tam-
bém no auge da ditadura

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4PÁGINA 5

Fundo Soberano do Rio libera, sem projeto, R$ 72 milhões para 
SeducRJ capacitar professores no atendimento a alunos autistas

MAGNAVITA - PÁGINA 3

O presidente do Senado, Davi Alcolumbre, com o governador do Rio de Janeiro, Cláudio Castro (direita) 
e o governador do Rio Grande do Sul, Eduardo Leite (esquerda)

Os governadores do Rio de Janeiro, Claduio 
Castro, e do Rio Grande do Sul, Eduardo Leite, 
conversaram com o presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre, sobre a importância do 

Propag para a reogarnização das dívidas de 
seus estados com a União, bem como para o 
controle dos investimentos para as popula-
ções e para o funcionalismo estadual. 

Governadores Cláudio Castro e Eduardo Leite defendem, 
com Alcolumbre, derrubada de vetos de Lula ao Propag
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MAGNAVITA - PÁGINA 3  

JOLIVALDO FREITAS

Leãozinho XIV, 
um papa 
medroso

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

O general 
e as curvas 
nas linhas

PÁGINA 3 

Gabriel Leone exalta força 
do cinema feito em PE

PÁGINA 5

Elemento de brasilidade, o pandeiro 
é tema de exposição que destaca a 

trajetória histórica, simbólica e sonora 
do instrumento desde a

pré-história até os dias de hoje

Divulgação

Sua majestade, 
o pandeiro!

PÁGINAS 1 E 2 

Michael Dantas/Divulgação

Escultura da artista Natália Gerschcovich simboliza os 
significados de resistência que o intrumento carrega

Baseado nas 
vivências do povo 

tikuna, o espetáculo 
‘Ta - Sobre Ser 

Grande’ é um dos 
destaques da 

ocupação que Cia 
Corpo de Dança do 

Amazonas realiza 
no CCBB Rio com 

seis obras autorais

PÁGINA 8
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: ESPECULA-SE UMA TENTATIVA DE PAZ NA ÍNDIA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 21 de maio de 
1930 foram: Aviador Mermoz che-
ga ao Rio de Janeiro em avião de 

carreira, passa um tempo na capital, 
depois segue para Buenos Aires. 
Conde Zeppelin inicia sua viagem 
para o Rio de Janeiro. Especula-se, 

na Índia, que o governo está incli-
nado a conversar com Ghandi, para 
tentar acalmar os ânimos dos nacio-
nalistas. 

HÁ 75 ANOS: UDN PROMETE CAMPANHA MODERNA PARA EDUARDO GOMES
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 21 de maio de 
1950 foram: UDN prepara moldes 
modernos para alavancar candi-

daduta de Eduardo Gomes à pre-
sidência; campanha do brigadeiro 
desperta interesse para fora do país. 
Truman aprova integralmente o Pla-

no Schuman para as indústrias fran-
cesas e alemães. Conselho do Pacto 
do Atlântico cria o núcleo dos países 
menores.   

Brasileiros treinados por Carlo Ancelotti

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1 - BRASILEIROS QUE 
LANCELOTTI JÁ TREI-
NOU. Veja lista de todos 
brasileiros que Ancelotti já 
treinou. Italiano é o novo téc-
nico da Seleção Brasileira. Por 
Murillo Grant. Como joga-
dor, foi bicampeão da Europa 
pelo Milan em 1989 e 1990.
Ganhou a La Liga duas vezes 
com o Real Madrid: tempora-
das 2021–22 e 2023–24. Car-
lo Ancelotti venceu a Cham-
pions League 4 vezes como 
técnico: 2 pelo Milan, 2 pelo 
Real Madrid. A CBF (Confe-
deração Brasileira de Futebol) 
anunciou, segunda-feira (12), 
Carlo Ancelotti como novo 
treinador da Seleção Brasilei-
ra. Essa será a primeira expe-
riencia do treinador italiano 
como técnico de uma Seleção. 
Porém, Ancelotti, de 65, ini-
ciou a carreira de treinador em 
1995, no Reggiana. Veja lista 
de brasileiros que Ancelotti já 
treinou. Parma: 1996-1998. 
Zé Maria, Adaílton. Juventus: 
1999-2001. Athirson. Milan: 
2001-2009. Serginho, Ro-
que Jr., Dida, Rivaldo, Cafú, 
Kaká, Amoroso, Ricardo Oli-
veira, Ronaldo, Felipe Mat-
tioni, Emerson, Alexandre 
Pato, Ronaldinho Gaúcho. 
Chelsea: 2009-2011. Alex, 
Belletti, David Luiz, Rami-
res. PSG: 2012-2013. Thiago 
Silva, Alex, Maxwell, Lucas 
Moura. Real Madrid: 2013-
2015. Marcelo, Casemiro, Lu-
cas Silva. Bayern de Munique: 
2016-2017. Rafinha, Douglas 
Costa. Napoli: 2018-2019. 
Allan. Everton: 2019-2021. 

Bernard. Real Madrid: 2021-
2025. Vinicius Jr., Rodrygo, 
Militão, Endrick. (...) (CNN 
Brasil)

2 - TATI MACHADO PER-
DE BEBÊ. Médicos explicam 
perda de bebê em final de ges-
tação. Falecimento do bebê 
após a 20ª semana de gestação 
é considerado como óbito 
fetal e pode ocorrer por cau-
sas variadas. Por Guilherme 
Sillva. A apresentadora Tati 
Machado revelou que perdeu 
o bebê que estava esperando. 
Grávida de 33 semanas, ela 
deu entrada na maternidade 
após perceber a ausência dos 
movimentos de seu bebê. Até 
então, a gravidez transcorria 
de forma saudável e já se en-
contrava na reta final. A artis-
ta fez uma postagem nas redes 
sociais através de sua equipe. 
“Infelizmente, foi constata-
da a parada dos batimentos 
cardíacos do bebê, por causas 
que ainda estão sendo investi-
gadas”, diz parte da nota. (...) 
(A Gazeta)

3-BRASIL DOS PRIVI-
LEGIADOS. 1.488% - GA-
NHOS DE DESEMBAR-
GADORES aposentados 
sobem 1.488% no TJ-SP. Em 
5 anos, ‘vantagens eventuais’ 
saltaram de R$ 7.089 para 
R$ 112.544, em média. Por 
Luccas Lucena. Desembar-
gadores aposentados do Tri-
bunal de Justiça de São Paulo 
(TJ-SP) tiveram seus ganhos 
globais mais do que triplica-
dos de 2020 a 2025 graças a 

um aumento de 1.488% nos 
pagamentos de “vantagens 
eventuais”. Média de remu-
neração bruta a desembar-
gadores aposentados subiu 
283,6% em cinco anos. Esse 
valor passou de R$ 46.325 
em março de 2020 para R$ 
177.704 em março de 2025. 
Crescimento nos salários se 
deve a vantagens eventuais, 
que saltaram 1.487,6% em 
cinco anos. (...) (UOL)

4 - ‘STEFA 5%’: Os cadernos 
de anotações que incriminam 
o ex-chefe do INSS -Instituto 
Nacional do Seguro Social. 
Por Malu Gaspar. Um con-
junto de cadernos grandes de 
brochura e capa dura apreen-
didos pela Polícia Federal 
(PF) está sendo tratado inter-
namente pelos investigadores 
como a maior descoberta na 
primeira fase da operação so-
bre as fraudes bilionárias no 
INSS – e uma espécie de mapa 
para chegar aos próximos ní-
veis hierárquicos da quadrilha 
que roubava mensalmente 
uma parte da aposentadoria 
de milhões de brasileiros. En-
contrados no escritório bra-
siliense de Antônio Carlos 
Camilo Antunes, conhecido 
como “Careca do INSS”, os 
20 cadernos eram preenchi-
dos todo dia pela secretária 
dele e contêm um registro 
das atividades e das finanças 
do operador. Detalhista, a 
secretária sempre anotava no 
alto das páginas a data e as 
porcentagem devidas a cada 
integrante do esquema. A PF 

encontrou nos cadernos ano-
tações como “Virgilio 5%” 
e “Stefa 5%”, que os agentes 
acreditam corresponder aos 
pagamentos feitos ao procu-
rador-geral do INSS, Virgílio 
Oliveira Filho, e ao ex-presi-
dente do instituto, Alessan-
dro Stefanutto – ambos afas-
tados pela Justiça na semana 
passada. Ao todo, foram mais 
de R$ 17 milhões em transfe-
rências de indivíduos aponta-
dos como intermediários das 
associações, como o “Careca”. 
(...) (O Globo)

5 - EUA PERDEM LIDE-
RANÇA NA PESQUISA 
DO CÂNCER. China ul-
trapassa os EUA em número 
de pesquisas de alto impacto 
contra o câncer pela 1ª vez na 
história. Levantamento foi pu-
blicado pelo banco de dados 
Nature Index. Por Ana Lucia 
Azevedo. Os Estados Unidos 
perderam sua histórica lide-
rança na pesquisa do câncer. A 
China os ultrapassou pela pri-
meira vez em estudos científi -
cos de qualidade em 2024, re-
vela a Nature Index, que mede 
o avanço da ciência no mundo. 
Os chineses tiveram um sal-
to de 19% em seus estudos de 
primeira linha. Os americanos, 
5%. (...) (O Globo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

O Papa Leão XIV, na casa 
monárquica de São Pedro, ga-
rantiu honrar o legado do Papa 
Francisco, mas rapidamente 
mostrou que seu verdadeiro 
talento é... fugir de polêmicas. 
Enquanto Francisco desafi ou 
tradições e abraçou causas in-
cômodas, Leão XIV parece ter 
um detector de confl itos embu-
tido na mitra: quando estava no 
Peru, surgiu um escândalo de 
violência sexual na Igreja, e ele 
desapareceu mais rápido que 
água benta em missa de sábado.

Leão XIV prefere discursos 
vagos sobre “perdão” e “unida-
de”, como se o problema fosse 
resolvido com um terço e um 
copo de vinho sacramental. 
Francisco, ao menos, enfren-
tou a crise criando mecanis-
mos de transparência. Esse 
Leão está mais, pelo menos 
neste início de pontifi cado, 
para Scar, o tio malvado — 
mas frouxo — de Simba, do 
desenho “O Rei Leão”.

E não para por aí. O Papa 
que diz seguir os passos de 
Francisco parece ter pulado jus-
tamente a parte em que ele di-
zia “Quem sou eu para julgar?” 
sobre gays e lésbicas. Em vez 

disso, Leão XIV já começou seu 
pontifi cado batendo na tecla da 
“família tradicional”, como se 
o mundo não tivesse evoluído 
desde a Idade Média. Será que 
alguém o avisou de que até os 
anjos não têm gênero defi nido 
na Bíblia?

O mais irônico é que, en-
quanto a Igreja perde fi éis por 
não se adaptar aos tempos 
modernos, Leão XIV começa 
a governar como se ainda esti-
véssemos no século XIX. Seu 
medo de desagradar os setores 
conservadores é tão grande que 
até um vento forte de mudança 
provavelmente o faria se escon-
der atrás do baldaquino. Fran-
cisco enfrentou resistência, mas 
deixou marca; Leão começa 
com um rastro de hesitações.

Seu Papa homenageado — 
Gioacchino Pecci, Papa Leão 
XIII, eleito em 1878 — foi um 
dos pontífi ces mais infl uentes 
do século XIX. Conhecido por 
sua mente aberta e diplomacia, 
buscou harmonizar a fé católica 
com os desafi os da era moder-
na. Seu maior legado foi a encí-
clica Rerum Novarum (1891), 
documento pioneiro que de-
fendia os direitos dos trabalha-

dores, condenava a exploração 
capitalista e apoiava sindicatos, 
marcando o nascimento da 
Doutrina Social da Igreja. Foi 
um ato de muita coragem para 
a época.

Além disso, Leão XIII 
promoveu o diálogo entre fé e 
ciência, incentivou o estudo de 
São Tomás de Aquino e moder-
nizou o Vaticano, adotando no-
vas tecnologias como a eletrici-
dade. Sua visão progressista, 
mesmo enraizada na tradição, 
deixou um impacto duradou-
ro, provando que a Igreja podia 
evoluir sem perder sua essência. 
Lembrando que ele não era um 
liberal, mas tinha coragem.

Já o novo Leão, até suas apari-
ções públicas são calculadas para 
evitar qualquer risco. Enquanto 
Francisco abraçava pessoas mar-
ginalizadas, Leão XIV distribui 
bênçãos como se estivesse com 
medo de pegar algo. Se os tem-
pos pedem coragem, ele respon-
de com cautela — e não daquela 
sábia, mas daquela que faz todo 
mundo revirar os olhos.

No fi m, o início do ponti-
fi cado de Leão XIV pode ser 
resumido em uma frase: “O 
que o Papa Francisco faria?” 

— seguido imediatamente por: 
“Melhor não arriscar.” Se a Igre-
ja Católica quiser sobreviver ao 
século XXI, vai precisar de algo 
que ele claramente não tem: co-
ragem. Até lá, o rebanho segui-
rá diminuindo, e o único mila-
gre que restará será o de alguém 
ainda levar seu papado a sério.

Somente pedir ajuda para 
imigrantes é pouco. O homem 
é da Doutrina Social, mas, como 
Leão XIII, não é liberal. O novo 
Papa preza pela caridade, mas 
não pela justiça social. É parte 
de um efl uente antigo da Igreja 
Católica, inspirado em Santo 
Agostinho, que amalgama espi-
ritualidade, comprometimento 
com a intelectualidade e a ques-
tão social. Não é o que se vê nes-
tes dias iniciais de Leãozinho.

Se continuar assim, será 
excomungado pelas minorias. 
Olha que, até como adepto do 
tênis, fi quei feliz por ele ser 
tenista. Mas está sacando para 
fora da quadra.

*Escritor e jornalista. 
Autor do romance 

“Estilhaços de uma 
existência”, dentre outras 

obras.

Jolivaldo Freitas*

O medroso Papa Leãozinho XIV

Opinião do leitor

Aniversário

A Fórmula 1 celebra 75 anos de vida... Desde 

1950 alegrando os corações dos apaixonados por 

velocidade. Tudo começou em Silverstone, e até 

hoje a paixão pela velocidade continua. Para-

béns F-1!

José Ribamar Pinheiro Filho 

Brasília - Distrito Federal

Criatividade no 
Distrito Federal

MASP encantará 
na Virada Cultural

EDITORIAL

Brasília já foi chamada de 
“capital da esperança”, de “ci-
dade do futuro”, de “monu-
mento ao concreto armado”. 
Agora, soma-se mais um títu-
lo: segunda colocada no ran-
king de unidades da Federação 
com maior proporção de tra-
balhadores na economia cria-
tiva. Segundo o Departamen-
to Intersindical de Estatística 
e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese), 9,7% da força de tra-
balho do DF transforma ideias 
em renda. São cerca de 130 mil 
profi ssionais que movimentam 
quase R$10 bilhões por ano, 
com participação de 3,5% no 
PIB local. O dado, embora nu-
mérico, sugere uma potência 
simbólica: criar, no meio do 
Cerrado, virou ocupação.

Os festivais que lotam as 
avenidas – de motos a poesia 
negra – são parte dessa engre-
nagem. Assim como o borda-
do, o design, os jogos digitais, 
as feiras e os palcos. O Fundo 
de Apoio à Cultura (FAC), 
a Lei de Incentivo à Cultura 
(LIC), os programas de mi-
crocrédito e até o Biotic de-
senham uma paisagem de fo-
mento que, em teoria, sustenta 
essa vitalidade. Em sala de aula, 
cursos da Universidade do 
Distrito Federal (UnDF) ensi-

nam como gerir cultura, numa 
tentativa de profi ssionalizar o 
impulso criativo.

Mas, para além dos dados 
e das iniciativas, há quem diga 
que a engrenagem anda emper-
rada. No início deste ano, em 
21 de janeiro, artistas e produ-
tores se reuniram na Biblioteca 
Nacional para protestar contra 
o que chamaram de “precari-
zação da Cultura no DF”. Na 
ocasião, eles alertaram sobre 
o risco de perder recursos da 
Política Nacional Aldir Blanc e 
denunciaram o corte de mais de 
21% no orçamento do FAC – o 
que signifi caria o cancelamento 
de atividades culturais gratuitas 
em praças, escolas e hospitais.

Os dados acabam entrando 
em confl ito com o que dizem 
os artistas ou existem muitos 
artistas para poucos recursos? 
É possível ser potência criativa 
e, ao mesmo tempo, território 
de desmonte cultural? Porque 
criar, sim, o brasiliense sempre 
criou. Mas é preciso garantir 
que essa criação tenha onde 
fl orescer – de preferência, em 
solo fértil e irrigado por políti-
cas públicas. 

Quem mais representa a 
realidade: o relatório ou quem 
vive a cultura? Fica ao leitor a 
função de decidir.

Em ocasião da Virada Cul-
tural, no sábado, 24 de maio, 
o MASP – Museu de Arte de 
São Paulo Assis Chateaubriand 
e a Spcine realizam uma sessão 
especial de cinema em homena-
gem ao diretor Cacá Diegues, 
falecido em fevereiro deste ano. 

O fi lme que abre a Sessão 
especial Cacá Diegues é “Cin-
co vezes favela”, de 1962, con-
siderado uma das obras funda-
mentais do Cinema Novo no 
Brasil. O fi lme apresenta cinco 
histórias, dirigidas por dife-
rentes diretores. A história de 
Cacá se chama “Escola de sam-
ba, alegria de viver”. Na dobra-
dinha da primeira sessão temos 
“Deus é Brasileiro”, onde Deus 
se vê cansado de tantos erros 
cometidos pela humanidade e 
resolve tirar férias.

O terceiro fi lme é “Dias me-
lhores virão”, de 1989, que con-
ta a história de uma dubladora 
que sonha em se tornar estrela 
de Hollywood. Entre as confu-

sões que vive, ela mistura fanta-
sia e realidade e conversa com a 
atriz da comédia norte-america-
na que dubla e com o fantasma 
de um namorado que morreu 
ainda jovem.

O último fi lme da Sessão 
especial Cacá Diegues será o 
clássico “Bye bye Brasil”, de 
1979, considerado um dos 
100 melhores fi lmes brasilei-
ros de todos os tempos pela 
Associação Brasileira de Críti-
cos de Cinema.

Durante os dois dias de 
Virada Cultural, o público 
também poderá visitar 12 ex-
posições no MASP. No sába-
do, 24 de maio, o horário para 
visitação será estendido: das 
10h à meia-noite, com entrada 
gratuita, sendo a última entra-
da até as 23h; e, no domingo, o 
horário será o tradicional: das 
10h às 18h, entrada até às 17h. 

O público deve fazer o agen-
damento on-line obrigatório no 
site masp.org.br/ingressos.

                               Patrick Bertholdo (Diretor Geral)
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  R$ 72 MILHÕES 
APROVADOS SEM 
PROJETO - O Fundo So-
berano do Estado do Rio 
de Janeiro aprovou pro-
posta da Secretaria Es-
tadual de Educação e vai 
destinar R$ 72 milhões 
para a capacitação de pro-
fessores que atenderão 
alunos autistas.

  Trata-se da maior ver-
ba destinada pelo poder pú-
blico para a causa dos au-
tistas. O projeto ainda vai 
ser elaborado, apesar de já 
ter os recursos aprovados, 
após o censo que será reali-
zado para descobrir quan-
tos alunos com síndrome 
autista estão matriculados 
na rede estadual de educa-
ção. O valor recorde de R$ 
72.000.000,00 (setenta e 
dois milhões de reais), equi-
valente a US$ 12 milhões 
de dólares, foi aprovado pela 
comissão do Fundo Sobera-
no na primeira quinzena de 
maio de 2025 e será o maior 
investimento realizado para 
este segmento da sociedade.

 O Fundo Soberano do 
Estado possui um saldo de 
R$ 2,8 bilhões e tem sido 
usado para bancar grandes 
projetos, aliviando o orça-
mento do estado.

 Trata-se de uma iniciativa 
que deve ser implantada pela 
Secretaria Estadual de Edu-
cação e deverá capacitar pro-
fessores da rede estadual. Pe-
las características especiais, 
o projeto, que ainda não foi 
elaborado e nem quantifi ca-
do ao universo de alunos au-
tistas no estado, pode ser agi-
lizado com a participação da 
sociedade civil organizada e 
de entidades que  cuidam da 
causa e fazer um chamamen-
to para que o Ministério Pú-
blico do Estado do Rio de 
Janeiro e o Tribunal de Con-
tas do Estado -TCE, acom-
panhem o uso dos R$ 72 mi-
lhões que serão sacados do 
Fundo Soberano, com a justi-
fi cativa de melhorar o atendi-
mento às crianças autistas da 
rede pública estadual. 

  Esta é a maior verba já 
destinada por um estado 
para atender alunos autis-
tas no Brasil e na Améri-
ca do Sul. São 12 milhões 
de dólares para serem apli-
cados em uma causa nobre 
e por isso a necessidade de 
transparência absoluta para 
que cada centavo seja apli-
cado corretamente, ainda 
mais tratando-se de um va-
lor oriundo do fundo sobe-
rano do estado.

PINGA-FOGO

Em seu depoimento, o ge-
neral  Marco Antônio Freire 
Gomes afi rmou não ter causa-
do “espécie” o fato de o então 
presidente Jair Bolsonaro ter 
apresentado aos comandantes 
militares texto que previa de-
cretação do Estado de Defesa 
no Tribunal Superior Eleitoral 
e a implantação de mecanismos 
que permitiriam anular a eleição 
presidencial.

No Supremo Tribunal Fede-
ral, o ex-comandante do Exérci-
to disse que a minuta golpista foi 
recebida com tranqulidade por-
que estava embasada em “aspec-
tos jurídicos, dentro da Consti-
tuição”. Mas como achar normal 
que o presidente da República, 
derrotado na tentativa de reelei-
ção, reúna os chefes militares e 

apresente uma evidente propos-
ta de virada de mesa?

A Constituição é muito cla-
ra ao defi nir as possibilidades de 
decretação do Estado de Defesa. 
A medida só pode ocorrer “para 
preservar ou prontamente resta-
belecer, em locais restritos e de-
terminados, a ordem pública ou 
a paz social ameaçadas por grave 
e iminente instabilidade institu-
cional ou atingidas por calami-
dades de grandes proporções na 
natureza”.

Nada disso havia naquele 7 
de dezembro de 2022, quando 
Bolsonaro se reuniu com os co-
mandantes militares no Palácio 
da Alvorada. A única tentativa 
de bagunçar o coreto institucio-
nal partia dos próprios bolsona-
ristas que fechavam estradas e 

— com  anuência e estímulo de 
comandantes militares — pro-
moviam manifestações de viés 
golpista em áreas de segurança, 
diante de quartéis.

A minuta é um contrassen-
so: o presidente buscava uma 
medida excepcional, com sus-
pensão de garantias constitu-
cionais, para conter a confusão 
provocada por seus próprios 
aliados. É como se um juiz de 
futebol declarasse vencedor um 
time que, inconformado com a 
derrota, provocasse um caos no 
campo de jogo, agredisse os ad-
versários e estimulasse sua torci-
da a trucidar a da outra equipe.

O fato de os estados de Defe-
sa e de Sítio serem previstos pela 
Constituição não quer dizer que 
possam ser acionados de uma 

maneira que contrarie a Consti-
tuição. Um árbitro não pode sa-
car cartões amarelos e vermelhos 
— previstos nas regras do fute-
bol — para punir sem motivos.

Não dá pra se falar em emba-
samento jurídico que justifi cas-
se a redação de um montrengo 
como a tal minuta. Também é 
absurdo falar em análise de ce-
nários, de possibilidades. Não 
se tratava de um daqueles jogos 
estratégicos utilizados em cursos 
militares para simular o ataque 
do exército A contra o país B. O 
que havia era um presidente da 
República que, inconformado 
pela derrota, tentava arregimen-
tar as forças armadas para a der-
rubada da democracia.

Ainda que tenta procurado 
justifi car o injustifi cável, Freire 

Gomes, porém, contribuiu para 
a elucidação da trama golpista 
ao referendar a existência da mi-
nuta, ao confi rmar que o docu-
mento foi apresentado a ele e aos 
demais comandantes militares.

Foi importante também  ter 
confi rmado que, dias depois, 
diante da insistência de Bolso-
naro, ele tenha dito ao presi-
dente que ele seria “enquadrado 
juridicamente” caso tentasse 
implantar uma medida ilegal. 
E ressaltado que o Exército não 
iria extrapolar sua competência 
constitucional”. Deu um cartão 
amarelo para o chefe.

Apesar de, no STF, ter admi-
tido a viabilidade de criação de 
curvas nas retas que demarcam 
as quatro linhas da Constitui-
ção, Freire Gomes, em seu de-

poimento, comprovou o que se 
sabia: as tentativas de se provo-
car um caos na sociedade e que 
culminaram com o 8 de Janeiro 
não foram gratuitas.

Os atos estavam ligados à 
perspectiva de criação de difi cul-
dades institucionais que seriam 
debeladas por uma intervenção 
militar — um Estado de Defe-
sa sob Bolsonaro e a decretação 
de GLO (Garantia da Lei e da 
Ordem) já por seu sucessor. 
Neste caso, havia a expectativa 
de, colocadas legalmente na rua, 
tropas se uniriam aos golpistas 
que depredaram palácios e ins-
tituições para consolidar uma 
nova quartelada. Lula não caiu 
na armadilha, não convocou os 
fardados e conseguiu sufocar a 
última aposta golpista. 

Fernando Molica

O general  e as curvas nas linhas retas da Constituição

Fotos Divulgação

O governador Cláudio Castro junto ao presidente do Senado, Davi Alcolumbre

Governadores Cláudio Castro e Eduardo Leite em diálogo com o presidente do Senado

O governador do Rio de Janeiro, Cláudio 
Castro, esteve em Brasília nesta terça-feira, 
20 de maio, para um encontro na residência 
ofi cial do Senado, com o presidente Davi Al-
columbre e o governador do Rio Grande do 
Sul, Eduardo Leite. Na ocasião, Castro tra-
tou falou sobre o Propag — Programa de Ple-
no Pagamento de Dívidas dos Estados. “Fui 
batalhar pelo Propag”, ressaltou Castro, pelas 
redes sociais.

Com foco em garantir o equilíbrio das 
contas públicas e manter a responsabilida-
de fi scal, o governador fl uminense tem se 
empenhado pessoalmente em buscar apoio 
na capital federal. “Para que o Rio siga em 
frente, fi rme e com as contas em dia, sem 
abrir mão dos investimentos que a popula-
ção merece”, afi rmou Castro, em clima de 
otimismo após a reunião.

O registro do encontro reforça a articu-
lação entre lideranças nacionais em torno 
de soluções estruturais para os estados. A 
reunião também contou com a presença do 
presidente do União Brasil, Antônio Rueda.

Durante a reunião, os governadores Cláudio Castro (d) e Eduardo Leite 

(e) discutiram sobre os estados do Rio de Janeiro e Rio Grande do Sul 

com o presidente do Senado, Davi Alcolumbre

O presidente do União Brasil, Antônio Rueda (e), também participou do 

encontro dos governadores com Alcolumbre

  O JOGO SÓ ESTÁ CO-
MEÇANDO - Para quem 
acha que o cenário eleitoral 
para 2026 está defi nido é por-
que não conhece as fi ligra-
nas da política fl uminense. O 
mesmo se aplica para quem 
pensa que o cafezinho que 
está sendo servido no quinto 
andar do anexo do Guanabara 
já está frio.

  Imaginem qual será o ce-
nário, se o governador Cláu-
dio Castro resolver sair de 
um clima de pressão e re-
solver fi car até o fi m do seu 
mandato?

 Os últimos movimentos que 
ocorreram fazem parte de um 
delicado tabuleiro de xadrez, 
onde cada peça deve ser movi-
da com parcimônia, lealdade e 
companheirismo.

  CENÁRIO DIFEREN-
TE - Para Eduardo Paes, 
pré-candidato a Governa-
dor em 2026, a permanência 
de Cláudio Castro até o fi m 
do mandato seria o melhor 
dos cenários. Lembrando 
que Eduardo e a esposa Cris 
sempre mantiveram uma re-
lação cordial com Analine e 
Cláudio.

  “Café quente em gabinete 
é perspectiva de poder”, lem-
bra uma velha raposa da po-
lítica fl uminense. Alguns dos 
partidos que estão com qui-
nhão no estado estão com o 
pé no governo Paes. Não fal-
tam interlocutores.

  BANCADA REUNIDA - 
Os jornalistas Ricardo Bruno 
(Agenda do Poder) e Claudio 
Magnavita (Correio da Ma-

nhã) recebem, no próximo 
dia 10 de junho, os deputa-
dos federais da bancada fl u-
minense na Câmara para um 
coquetel/jantar na Casa do 
Correio da Manhã, no Lago 
Sul, em Brasília. O encon-
tro dos parlamentares com 
os dois mais importantes veí-
culos de comunicação da po-
lítica do Rio foi defi nido pelo 
coordenador da bancada, de-
putado Áureo Ribeiro. A 
Casa do Correio da Manhã, 
na Capital Federal, já está 
sendo chamada de “embaixa-
da fl uminense” em Brasília.

 DESTINO - A grande iro-
nia do destino é que o coronel 
Leandro Monteiro, quando 
deixou a Secretaria da Defe-
sa Civil e o comando geral dos 
Bombeiros, recebeu a oferta de 
uma diretoria na Cedae, com 

poderes totais. Cargo que po-
derá ocupar se aceitar o convi-
te que recebeu agora.

 QUEM ENTENDE? - O 
vereador Pedro Duarte, ree-
leito no ano passado com dis-
curso de oposição ao prefeito 
Eduardo Paes, tem deixado 
seus eleitores confusos.

 Há uma semana festejou, 
com ampla divulgação em suas 
redes sociais, a fi liação do de-
putado bolsonarista Luiz Lima 
(ex-PL) ao partido Novo.

 Agora, anuncia a contrata-
ção de Alexandre Rinaldi, fi -
liado ao PSB de Alessandro 
Molon, partido da base do 
presidente Lula, para o seu ga-
binete.

  Rinaldi é também pupi-

lo de Marcelo Calero, com 
quem trabalhou na Prefeitura 
do Rio, e defensor da gestão 
de Paes. Em 2024, foi candi-
dato a vereador pelo PSB, ob-
tendo 1.833 votos.

  A dúvida gerada na polí-
tica carioca é se esses seriam 
apenas movimentos contra-
ditórios ou parte de uma es-
tratégia ousada para as elei-
ções do próximo ano.

  INSÔNIA - Passado o cli-
ma Pampolha, a agenda da 
Alerj pode voltar ao clima de 
CPI. A possibilidade do re-
torno da agenda tem tira-
do o sono de ex-secretários 
da Fazenda, principalmente 
do Lobo que é “carioquinha” 
honorário e que ficou quase 
dois anos sentado na cadei-
ra elétrica.
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Câmara aprova urgência de 
PL contra fraudes no INSS
Jorge Messias diz que governo estuda acabar com descontos 

Por Gabriela Gallo

Em meio às polêmicas refe-
rentes às fraudes de descontos 
ilegais de aposentados e pen-
sionistas do Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS), a Câ-
mara dos Deputados aprovou, 
na noite desta terça-feira (20), 
o requerimento de urgência 
para a tramitação do Projeto 
de Lei (PL) nº 1846/2025, 
que proíbe o desconto auto-
mático de mensalidades de 
associações e sindicatos nos 
proventos pagos pelo INSS. 
Esses descontos são a chave do 
esquema de fraude no INSS, 
que fere o governo e já provo-
cou a saída de Carlos Lupi do 
Ministério da Previdência.

A medida foi o único tó-
pico discutido na sessão desta 
terça-feira (20). De autoria do 
deputado Sidney Leite (PSD-
-AM), o projeto, porém, será 
discutido somente na próxima 
semana, segundo o presiden-
te da Casa Hugo Motta (Re-
publicanos-PB). Isso porque, 
como adiantado pelo Correio 
da Manhã, a pauta da Câmara 
está trancada em decorrência 
do projeto de lei que determi-
na reajuste de carreira de servi-
dores do Poder Executivo (PL 
1466/25). Diante disso, a ex-
pectativa é que a Câmara vote 
o PL dos servidores públicos 
ainda nesta semana.

A proposta do projeto é 
uma resposta direta para a apu-
ração da Polícia Federal (PF) 
na Operação Sem Desconto, 
que descobriu um esquema de 
descontos indevidos em bene-
ficiários do INSS. Entre 2019 
e 2024, de acordo com as auto-
ridades, foram descontados va-

lores mensais de aposentados e 
pensionistas sob a justificativa 
de que eles se tornariam mem-
bros de associações de aposen-
tados – o que não era o caso, já 
que as vítimas não foram vin-
culadas a nenhuma associação. 
Ao todo, onze associações são 
investigadas. Os desvios dos 
recursos foram pelo menos R$ 
6,3 bilhões.

CPMI
Enquanto a Câmara precisa 

destravar a pauta para discutir 
o tema, segue a expectativa de 
que o presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (União Bra-
sil-AP), leia o requerimento 
que solicita a abertura de uma 
Comissão Parlamentar Mista 
de Inquérito (CPMI) para in-
vestigar o esquema de fraude. 
Para instalar a comissão, Alco-

lumbre precisa ler o requeri-
mento em sessão conjunta no 
Congresso, marcada para a pró-
xima terça-feira (27).

O pedido de abertura da co-
missão contou com a assinatu-
ra de 236 deputados federais e 
alcançou a maioria dos senado-
res, com 41 assinaturas. Dentre 
as assinaturas, o senador pe-
tista Fabiano Contarato (ES) 
também assinou a abertura do 
colegiado. Com isso, o ex-líder 
do PT no Senado contraria o 
posicionamento do Palácio do 
Planalto de adiar a instalação 
da CPMI o máximo possível.

Entrevista
Também nesta terça-feira, 

o advogado-geral da União 
(AGU) Jorge Messias partici-
pou do programa “Bom dia, 
Ministro”, da Agência Brasil de 

Comunicação (EBC). Dentre 
os assuntos discutidos na en-
trevista, Messias afirmou que 
teme que a instalação da CPMI 
possa atrasar o processo de res-
sarcimento dos beneficiários 
que tiveram recursos desviados 
ilegalmente.

Operação
A Polícia Federal apreen-

deu, na manhã desta terça-feira, 
cinco carros de luxo pertencen-
tes a Antonio Carlos Camilo 
Antunes, conhecido como o 
“careca do INSS”. Ele é um dos 
suspeitos de participar do es-
quema de descontos ilegais em 
benefícios previdenciários a 
milhões de aposentados e pen-
sionistas em todo país. A ope-
ração foi realizada após denún-
cia da senadora Damares Alves 
(Republicanos-DF). 

Kayo Magalhães/Câmara dos Deputados

Sidney Leite é o autor do projeto que visa dar fim às fraudes no INSS

Mauro Vieira contradiz lula 
sobre china e tik tok
Por Karoline cavalcante

Em contradição ao que foi 
dito anteriormente pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT), o ministro das Rela-
ções Exteriores, Mauro Vieira, 
afirmou nesta terça-feira (20) 
que o governo federal não fez 
nenhum convite formal para 
que representantes da China 
venham ao Brasil discutir a 
regulamentação do TikTok, 
plataforma originária do país 
asiático. A fala foi feita durante 
audiência pública na Comissão 
de Relações Exteriores e Defe-
sa Nacional (CRE) do Senado 
Federal.

“Não houve nenhum con-
vite para nenhuma autoridade 
vir”, afirmou. “Não há, de for-
ma alguma, programa de visita 
de especialistas para tratar do 
que quer que seja. Isso pode 
haver no futuro. Acho que o 
Brasil tem que regulamentar a 
questão das plataformas e, de-
pois, é uma questão de tratar 
com o governo chinês. Porque 
também é diferente a questão 
dos algoritmos utilizados na 
China e no resto do mundo”, 
emendou Vieira.

A declaração, no entanto, 
diverge do que disse o presi-
dente Lula na última terça-feira 
(13). Na ocasião, o petista afir-
mou ter solicitado diretamente 
ao presidente chinês o envio de 
um representante do governo 
de Pequim para dialogar sobre 
a regulamentação do ambiente 
digital no Brasil, com o obje-
tivo de coibir “absurdos”. Lula 
declarou, ainda, que o pedido 
havia sido aceito e que um as-

sessor seria enviado para parti-
cipar das discussões.

Janja
Ao ser questionado pelo 

senador Sergio Moro (União-
-PR) sobre o suposto “cons-
trangimento” envolvendo a 
primeira-dama, Rosângela Lula 
da Silva, a Janja — que tomou a 
palavra durante um jantar com 
o presidente chinês Xi Jinping, 
na última semana —, o chance-
ler explicou que a participação 
dela foi, na verdade, um pedido 
direto de Lula para que a esposa 
abordasse o assunto.

“Eu estava presente, e foi 
uma menção que o presidente 
Lula fez, e ele pediu o auxílio, 
na hora, da primeira-dama. O 
fato específico que foi dito foi 
o seguinte: que não é possível 

que se deixe, em plataformas di-
gitais, a divulgação de temas de 
pornografia, de pedofilia e dos 
famosos desafios que correm 
nas redes digitais e que levaram 
à morte de uma criança de 8 
anos, há pouco tempo, em Bra-
sília, em um desafio para inalar 
desodorante”, iniciou Vieira.

Rui Costa
A situação ganhou destaque 

após um integrante da comitiva 
presidencial revelar ao portal 
G1 que a Janja teria protagoni-
zado uma saia-justa na reunião. 
Ao deparar com a matéria, Lula 
saiu em defesa de sua esposa e 
questionou veementemente a 
forma como a informação che-
gou à imprensa, já que o encon-
tro era reservado e somente ha-
via alguns de seus ministros no 

local. Interlocutores revelaram 
à Folha de S. Paulo que o mi-
nistro da Casa Civil, Rui Cos-
ta, seria o principal suspeito do 
vazamento.

Em meio a rumores de 
desgaste dentro do governo, o 
presidente Lula teceu elogios 
a Rui Costa durante discurso 
na Marcha dos Prefeitos, nesta 
terça-feira (20), em Brasília. Na 
ocasião, classificou o ex-gover-
nador como “o mais bem-suce-
dido da história da Bahia”.

“O Rui é tratado como se 
fosse um cara que não deixa as 
coisas acontecerem. Quando, 
na verdade, todos vocês, pre-
feitos, devem ter um secretário 
que tem o mesmo papel que 
o chefe da Casa Civil. É fazer 
com que as coisas funcionem 
corretamente e que todos os 
secretários se dirijam a ele para 
que as coisas possam dar cer-
to. Quero aproveitar, na frente 
dos prefeitos, agradecer o papel 
importante e relevante do Rui 
Costa”, declarou o petista. A 
fala é vista como uma tentati-
va de minimizar o impacto das 
notícias.

Também sobre o caso, a pri-
meira-dama rebateu as críticas 
durante um evento do Minis-
tério dos Direitos Humanos, na 
segunda-feira (19). Disse não 
admitir “que alguém me dirija 
dizendo que eu tenho que ficar 
calada”.

“Em nenhum momento eu 
calarei a minha voz para falar 
sobre isso. Em nenhum mo-
mento, em nenhuma oportuni-
dade. Não há protocolo que me 
faça calar se eu tiver uma opor-
tunidade de falar sobre isso”.

Carlos Moura/Agência Senado

Segundo Vieira, Lula é quem pediu que Janja falasse
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No auge da repressão, Forças 
Armadas também divergiram

Sorte do Brasil: militares às 
vezes não se entendem

Exército Disputa

Sarmento

Divisão

Marinha

Codi

O jornalista Eumano Sil-
va é um dos maiores es-
pecialistas do país sobre 
o regime militar. Sobre a 
ditadura, escreveu, entre 
outros, “Araguaia – Os ar-
quivos secretos da Guer-
rilha”, em parceria com 
Taís Morais, vencedor do 
Prêmio Jabuti em 2006. 
No ano passado, Euma-
no publicou o volume 2 
de “Longa Jornada até a 

Democracia – Os 100 anos 
do Partidão”, que conta 
a história do Partido Co-
munista Brasileiro (PCB) 
de 1967 até o seu fim, 
quando se tornou o PPS 
e depois o atual Cidada-
nia. Novamente, em mui-
tos momentos Eumano 
mergulha em arquivos da 
ditadura . No caso, não so-
mente para contar a per-
seguição aos comunistas. 

O relator dos processos 
sobre os atos golpistas no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), Alexandre de Mo-
raes, resolveu não incluir 
como prova as conversas 
do agente da Polícia Fe-
deral Wladimir Soares. A 
razão é lógica, do ponto de 
vista técnico: as conversas 
apareceram depois da 
denúncia do procurador-
-geral da República, Paulo 
Gonet. Então, não tinham 
sido incluídas como prova 

por ele. Moraes afirma que 
elas não acrescentam fato 
novo ao que já se sabia. É 
possível. Mas, mesmo não 
sendo prova a ser anali-
sada, o que disse Soares 
certamente servirá para 
aprofundar as convicções 
pessoais dos ministros. 
Porque há ali um roteiro 
detalhado do que foi pla-
nejado, e que só não teria 
sido executado porque 
faltou o aval do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro. 

Aval que faltou, segundo 
ainda o que relata o agen-
te Soares, porque Bolso-
naro “foi traído dentro do 
Exército”. No relato de So-
ares, “os generais deram a 
última forma e disseram 
que não iam apoiar mais 
eles”. Pelo raciocínio de 
Soares, “o PT” teria com-
prado esses generais.

Para além dos delírios 
conspiratórios de quem 
conspirava, o que se sabe 
é que os comandantes 
militares divergiram so-
bre a proposta de golpe. 
Freire Gomes, do Exército, 
e Baptista Júnior, da Ae-
ronáutica, não toparam. E 
houve só o apoio de Almir 
Garnier, da Marinha.

O idealizador foi o gene-
ral Syseno Sarmento. Que 
apresentou um modelo 
no qual os órgãos de in-
formação das demais for-
ças ficassem subordina-
das ao Exército. Na época, 
a Marinha não aceitou 
esse modelo, e voltou-se 
contra ele, adiando as ins-
talações dos Codis.

Eumano mostra que as 
Forças Armadas, em mui-
tos momentos, entram 
numa disputa de vaida-
des, que provoca divisão. 
Um dos momentos deta-
lhados em seu livro conta 
justamente como isso se 
deu quando os militares 
montaram suas ferra-
mentas de repressão.

A Marinha achava que ti-
nha organismos melho-
res de inteligência que as 
demais forças. Defendeu 
ficar só na análise. Com 
isso, à época livrou-se do 
serviço sujo da tortura, 
que ficou com o Exérci-
to. Curioso é que, agora, 
quem teria evitado o ser-
viço sujo foi o Exército.

Após o famigerado Ato 
Institucional 5 (AI-5), a 
ditadura começou a es-
truturar seu aparelho de 
repressão com os novos 
poderes que recebia. 
Criou-se, então, o Centro 
de Operações de Defesa 
Interna (Codi). E a ideia de 
quem o idealizou era o co-
mando do Exército.

Paulo Pinto/Agência Brasil

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Prédio onde funcionou o Doi-Codi de São Paulo

Freire Gomes: Exército negou, Marinha topou

POR RUDOLFO LAGO
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Mais dez se tornam réus 
na ação sobre o golpe

Por Gabriela Gallo

Por unanimidade, nesta ter-
ça-feira (20) a Primeira Turma 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) tornou nove militares e 
um agente da Polícia Federal, 
denunciados pela Procurado-
ria-Geral da República (PGR), 
réus por integrarem o núcleo 3 
do plano de tentativa de golpe 
de Estado. O colegiado acatou 
integralmente o voto do minis-
tro-relator do caso, Alexandre 
de Moraes, em abrir uma ação 
penal para cada indiciado, com 
exceção de dois que estavam na 
denúncia do procurador-geral, 
Paulo Gonet.

O núcleo 3, ou núcleo mili-
tar, era responsável por elaborar 
ações táticas para implementar 
o plano. Dentre as ações, tam-
bém estava o plano “Punhal 
Verde e Amarelo”, que previa o 
assassinato do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), do 
vice-presidente Geraldo Alck-
min (PSB) e do então presiden-
te do Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) e ministro do STF, 
Alexandre de Moraes.

Assim, passam a ser julgados 
pela Primeira Turma nove mi-
litares da ativa e da reserva do 
Exército Brasileiro e o agente da 
Polícia Federal (PF) Wladimir 
Matos Soares. Os militares do 
Exército são: Bernardo Romão 
Correa Netto (coronel), Este-
vam Cals Theophilo Gaspar De 
Oliveira (general da reserva), 
Fabrício Moreira de Bastos (co-
ronel), Hélio Ferreira Lima (te-
nente-coronel), Márcio Nunes 
Resende Júnior (coronel), Ra-
fael Martins de Oliveira (tenen-
te-coronel), Rodrigo Bezerra 
de Azevedo (tenente-coronel), 
Ronald Ferreira de Araújo Jú-
nior (tenente-coronel) e Sérgio 
Ricardo Cavaliere de Medeiros 

(tenente-coronel).
Os únicos indiciados que 

não se tornaram réus são o 
coronel da reserva Cleverson 
Ney Magalhães e o general 
Nilton Diniz Rodrigues. Em 
seu voto, Alexandre de Moraes 
avaliou que não há provas su-
ficientes que sustentem abrir 
uma ação penal contra os mi-
litares sobre o caso. Os demais 
ministros que compõem a tur-
ma – Flávio Dino, Luiz Fux, 
Cármen Lúcia e o presidente 
do colegiado, Cristiano Za-
nin – acompanharam integral-
mente o voto do relator.

Crimes
Como a denúncia da PGR é 

somente uma – que foi fatiada 
em grupos para acelerar o pro-
cesso de julgamento na Supre-
ma Corte – caso o STF torne 
os indiciados réus, os acusados 
serão investigados pelos crimes: 
golpe de Estado, tentativa de 
abolição violenta do Estado 
Democrático de Direito, orga-
nização criminosa armada, de-

terioração de patrimônio tom-
bado e dano qualificado pela 
violência e grave ameaça contra 
o patrimônio da União.

A sessão
Durante a sessão, Alexandre 

de Moraes citou reuniões entre 
os kids pretos (militares da ati-
va ou da reserva especialistas em 
operações especiais) para a ela-
boração de estratégias para pres-
sionar os comandantes das For-
ças Armadas a aderirem à trama 
golpista. Segundo o magistrado, 
esses encontros evidenciam mo-
bilização dos acusados para ten-
tar implementar o golpe. “Não 
era uma reunião de amigos como 
foi dito [pelas defesas], conversa 
de bar, jogar conversa fora. Na 
verdade, era para jogar a demo-
cracia fora”, destacou o relator.

Em seu voto, ele apresen-
tou slides com trocas de men-
sagens entre os acusados. Ao 
ler as mensagens exibidas, ele 
reiterou que a Suprema Cor-
te já considerou errado o ar-
gumento de que o artigo 142 

da Constituição classifica as 
Forças Armadas como “poder 
moderador”.

Demissão
Também nesta terça-feira 

o Partido Liberal (PL) demi-
tiu Fábio Wajngarten, asses-
sor e um dos advogados do 
ex-presidente Jair Bolsonaro. 
A demissão ocorreu a pedido 
da ex-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro, dias após ser divul-
gada uma troca de mensagens 
entre Wajngarten com o ex-aju-
dante de ordens de Bolsonaro, 
o tenente-coronel Mauro Cid, 
divulgadas pelo UOL. Na con-
versa, ambos criticaram a pos-
sibilidade de o partido lançar 
Michelle como possível candi-
data à Presidência da República 
no lugar de Jair Bolsonaro.

“Prefiro o Lula”, disse Cid 
diante da possibilidade da ex-
-primeira-dama concorrer ao 
cargo. “Idem”, concordou Fábio 
Wajngarten. De acordo com o 
PL, as mensagens evidenciaram 
“deslealdade” do advogado.

Pela primeira vez, Primeira Turma retira nomes do processo
Gustavo Moreno/STF

Dez do “núcleo militar” se tornam réus por decisão da Primeira Turma

Por Karoline cavalcante

Assim como no ano passa-
do, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) foi vaiado 
nesta terça-feira (20) durante 
sua participação na 26ª edi-
ção da Marcha dos Prefeitos, 
em Brasília. As manifestações 
de desaprovação ocorreram 
em três momentos: ao su-
bir ao palco, no início de seu 
discurso e ao finalizá-lo. O 
evento, promovido pela Con-
federação Nacional de Muni-
cípios (CNM), oferece uma 
oportunidade para os gestores 
municipais buscarem apoio e 
estabelecerem um diálogo com 
o governo federal. A progra-
mação está sendo realizada no 
Centro Internacional de Con-
venções do Brasil (CICB) e se-
gue até quinta-feira (22).

Apesar das vaias, Lula 
manteve a compostura e se-
guiu cumprimentando as au-
toridades presentes, entre elas 
parlamentares e governadores. 
Durante seu discurso, o presi-
dente afirmou que sua gestão 
dialoga com todos os prefeitos, 
independentemente do partido 
a que pertencem. “Eu duvido 
que tenha algum prefeito de 
qualquer partido político que 
um dia possa dizer que ele não 
foi atendido no governo por 
causa de sua filiação partidária”, 
declarou.

Diálogo
Na ocasião, Lula destacou 

a importância do diálogo en-

tre os entes federativos e afir-
mou que os problemas do país 
devem ser resolvidos “em uma 
mesa de negociação”, e não no 
Poder Judiciário. Ele também 
anunciou que o lançamento 
de uma política de crédito do 
governo federal voltada para a 
reforma de moradias está pró-
ximo. Segundo o presidente, 
a iniciativa é fundamental em 
um país que, embora seja a oi-
tava maior economia do mun-
do, ainda enfrenta o desafio de 
milhões de pessoas vivendo em 
casas sem banheiro.

“O cidadão que quiser re-
formar sua casa, fazer uma gara-
gem, um quarto, um banheiro, 

tem o direito de ir ao banco e 
pegar um crédito com um juro 
mais barato possível”, afirmou. 
“Vamos fazer esse programa 
porque achamos que é uma ne-
cessidade”, completou o petista.

Dívidas
Ao abrir o debate, o presi-

dente da CNM, Paulo Ziul-
koski, destacou a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
66/2023 como pauta prioritá-
ria. Conhecida como PEC da 
Sustentabilidade Fiscal, a medi-
da permite o parcelamento de 
obrigações previdenciárias nos 
municípios e amplia o prazo 
para o pagamento de precató-

rios. A proposta já foi aprovada 
no Senado e agora aguarda aná-
lise em uma Comissão Especial 
na Câmara dos Deputados. 
Ziulkoski defendeu a inclusão 
de três emendas ao texto no re-
latório do deputado Baleia Ros-
si (MDB-SP), com o objetivo 
de aprimorar a versão aprovada 
pelos senadores.

“A PEC 66 é o grande moti-
vo dessa multidão aqui. Nós tí-
nhamos nas prefeituras do Bra-
sil, há 15 anos, 5,5 milhões de 
servidores. Hoje, nós temos 7,5 
milhões. E sabe aonde aumen-
tou esse número? Os prefeitos 
não estão enchendo de cargo. 
Como que você vai fazer vaci-
nação se não tiver vacinador? 
Ou alguém que vai fazer busca 
ativa?”, afirmou o presidente da 
entidade.

As três emendas defendidas 
pela CNM propõem: a aplica-
ção automática das regras pre-
videnciárias da União aos mu-
nicípios que não conseguirem 
implementar normas próprias 
em até 18 meses; a ampliação 
do prazo e uma gradação no 
limite de comprometimento 
da receita para o pagamento de 
precatórios, com teto de juros 
reais de 4% ao ano; e a substi-
tuição da taxa Selic pelo Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA) como 
índice de correção das dívidas 
previdenciárias, além do refi-
nanciamento das demais dívi-
das municipais com a União 
em até 360 meses, nos mesmos 
moldes já concedidos a estados.

lula é recebido com vaias 
na Marcha dos Prefeitos

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Lula ouviu vaias em três ocasiões na abertura da marcha

CORREIO BASTIDORES

Governo não tem pressa e 
busca saída para aposentados

Oposição escala senadores 
para CPMI do INSS

Cerca Davi Experiência

Unidos

Centrão

Canudinho

Todos os lados

Já o governo, que desistiu 

de tentar barrar a CPMI, 

não demonstra pressa em 

sua instalação. Quer espe-

rar o avanço das investi-

gações da Polícia Federal 

e o início da devolução de 

parte do dinheiro rouba-

do de aposentados. Tenta, 

assim, melhorar sua ima-

gem na história.

A maior dificuldade 
do Planalto é saber como 

que a grana arrecadada 

de forma fraudulenta por 

diversas entidades vai ser 

entregue a  aposentados 

e pensionistas.

Medidas como seques-

tro de bens e de valores 

de fraudadores depen-

dem de ordens judiciais e 

são demoradas. Ninguém 

acredita que vá encontrar 

muito dinheiro em contas 

das entidades.

Os senadores Izalci Lucas 

(PL-DF) e Rogério Mari-

nho (PL-RN) já foram es-

calados, respectivamente 

como titular e suplente, 

entre os representantes 

do partido na CPMI do 

INSS. Outro que deverá 

entrar na lista é Eduardo 

Girão (CE) — ele é filiado 
ao Novo, que integra o 

mesmo bloco do PL.

Também pediram para 

ficar entre os três titulares 
que o bloco pode indi-

car os senadores Magno 

Malta (PL-ES) e Marcos 

Rogério (PL-RO). Rogério, 

porém, já está na CPI das 

Bets, o que diminui suas 

chances.

A definição dos nomes 
será feita pelo líder do PL, 

Carlos Portinho (RJ). A 

prioridade dele, porém, é 

conseguir do presidente 

do Senado, Davi Alcolum-

bre (União-AP), a leitura 

do requerimento de cria-

ção da CPMI.

A apresentação do pedido 

tem que ser feita numa 

sessão do Congresso Na-

cional, também presidido 

por Alcolumbre. Ontem, 

Portinho e Marinho, líder 

da Oposição, aguardavam 

a chegada do colega ao 

Senado para cobrar dele a 

fixação de uma data para 
a leitura.

Marinho foi secretário da 

Previdência entre janei-
ro de 2019 e fevereiro de 

2020. Izalci Lucas atuou 

como presidente da co-

missão mista que anali-

sou a medida provisória 

enviada por Jair Bolsona-

ro ao Congresso e que tra-

tava, entre outros pontos, 

de fraudes no INSS.

A política tem disso: co-

mandanda por políticos 

do PL bolsonarista, Porti-

nho e Carol de Toni (SC), a 

Frente Parlamentar do Li-

vre Mercado está ao lado 

de Lula na proposta de 

exploração de petróleo na 
chamada Margem Equa-

torial, que inclui a Foz do 

Amazonas.

Enquanto isso, o governo 

ganha tempo e procura 

avançar nas negociações 

com partidos do Centrão. 

Quer que eles indiquem 

para a CPMI integrantes 

mais alinhados com o 

Planalto — mais uma vez, 

esses parlamentares se-

rão decisivos no rumo das 

investigações.

Portinho ressalta que 

a demora brasileira em 

começar a exploração 
permite que a Guiana 

Francesa — região que 

pertence ao país europeu 

— “sugue” sozinha o pe-

tróleo na área. O assunto 

era o tema de um jantar 

dos integrantes da frente 

previsto para ontem.

No Senado, as bancadas 

do PP e do Republicanos 

são mais alinhadas com a 

oposição; na Câmara, há 

muitos ligados ao gover-

no. Cada uma das Casas 

terá 15 representantes ti-

tulares na CPMI — eles te-

rão, de cara, o papel deci-

sivo de eleger presidente 

e relator do grupo.

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Pedro França/Agência Senado

Lula quer encontrar um jeito de devolver o dinheiro

Izalci Lucas já garantiu lugar na investigação

POR FERNANDO MOLICA
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China reduz preços da 
gasolina e do diesel

Patrimônio de ETFs sobe de 
R$ 55,47 bi para R$ 55,97 bi

CORREIO ECONÔMICO

Destruição Propagação

PIB

Eficácia

Expectativa

Fiscalização

O governo da China que 

reduzirá os preços de 

varejo da gasolina e do 

diesel a partir da terça-

-feira (20), em resposta 

às recentes oscilações 

no mercado internacio-

nal de petróleo, divulgou 

a Comissão Nacional de 

Desenvolvimento e Re-

forma. Segundo a nota 

oficial, “os preços da ga-

solina serão reduzidos 

em 230 yuans (cerca de 

US$ 32) por tonelada, e os 

do diesel, em 220 yuans 

(US$ 30) por tonelada”.

A decisão segue o atual 

mecanismo de precifica-

ção adotado pelo gover-

no chinês, que “ajusta os 
preços dos produtos de 

petróleo refinado de acor-
do com as mudanças nos 

preços internacionais do 

petróleo bruto”.

O patrimônio dos fundos 

de índice (ETFs, na sigla 

em inglês) teve leve avan-

ço em abril, saindo de R$ 

55,47 bilhões em março 

para R$ 55,97 bilhões no 

mês passado. O volume 

mensal de negócios au-

mentou para cerca de R$ 

2 bilhões. 

Os dados constam no 

mais recente boletim de 

ETFs disponibilizado pela 

B3. Do total de quase R$ 

56 bilhões de patrimônio, 

cerca de R$ 31 bilhões 

estão alocados com in-

vestidores institucionais, 

enquanto R$ 19 bilhões 

estão com investidores 

pessoa física. Em termos 

de segmentação da clas-

se, a maioria do patrimô-

nio está em ETFs de ren-

da variável local (R$ 23,02 

bilhões), seguido por ETFs 

de renda variável interna-

cional, com R$ 22,68 bi-

lhões, e de renda fixa local 
(R$ 10,17 bilhões).

O governo do Paraná con-

cluiu nessa segunda-feira 

(19), a destruição de mais 

de 10 milhões de ovos 

férteis como medida pre-

ventiva contra a influenza 
aviária de alta patogenici-

dade (H5N1). A eliminação 

decorre da identificação 
de uma granja de Monte-

negro (RS).

Com início na sexta-feira 
(16) e concluída nesta se-

gunda-feira (19), atingindo 

um total de 10.163.130 uni-

dades. A medida extrema, 
foi adotada para impedir 

qualquer possibilidade de 

propagação do vírus. O 

Paraná não registra casos 

confirmados ou suspeitos 
da doença.

A consultoria Pantheon 

Macroeconomics projeta 

um crescimento real de 

2,3% do Produto Interno 

Bruto (PIB) brasileiro em 

2025, “ligeiramente acima” 
da estimativa anterior por 

conta do IBC-Br acima do 

esperado, mas destaca que 

se trata de um ritmo “nota-

velmente mais lento” 

O comunicado determi-

na que as três principais 

estatais do setor, China 

National Petroleum Cor-

poration, China Petroche-

mical Corporation e China 

National Offshore Oil Cor-

poration,  “organizem de 
forma eficaz a produção e 
o transporte dos produtos 

refinados”.

A expectativa é de que a 
atividade econômica no 

Brasil passe por uma de-

saceleração após um pri-

meiro trimestre forte. “O 
auge do setor agrícola é 

insustentável, e provavel-

mente se normalizará nos 

próximos trimestres. Além 
disso, o impacto do aperto 

monetário se intensificará.  

O governo orientou “os 
departamentos de várias 

regiões devem intensifi-

car os esforços de super-

visão e inspeção”, afirmou 
a NDRC, ao acentuar “a 
necessidade de que se 

adote medidas rigorosas 

para reprimir atividades 

que violem as políticas 

nacionais de preços”.

Petronotícias

Bora Investir

Decisão mandarim visa alinhamento com preços externos

Investidores institucionais têm a maioria do patrimônio

Cresce comprometimento 
das famílias com dívidas
Em fevereiro, 27,2% da renda familiar foram consumidos por débitos

A parcela do orçamento das 
famílias brasileiras comprome-
tida com o pagamento de dívi-
das voltou a aumentar e já está 
em nível similar ao período do 
lançamento do programa De-
senrola, criado pelo governo 
Lula em 2023 para estimular 
a renegociação de débitos e re-
duzir o elevado endividamento 
dos brasileiros.

A trajetória de alta ficou 
mais clara a partir de dezembro 
de 2024. Em fevereiro deste 
ano, último dado disponível, 
27,2% da renda das famílias foi 
destinada ao pagamento de dí-
vidas, segundo informações do 
Banco Central (BC). É o maior 
nível desde julho de 2023 
(27,3%), quando foi lançada a 
primeira fase do Desenrola.

Segundo economistas, a 
piora decorre principalmente 
do crescimento da concessão 
de empréstimos no segundo 
semestre de 2024 e do aumento 
da taxa básica de juros (Selic), 
que, em 12 meses, foi de 10,5% 
a 14,75% ao ano, um recorde 
em quase duas décadas. A de-
saceleração econômica espera-
da com alta dos juros também 

deve afetar o quadro.
Em um período de aperto 

monetário e endividamento 
em alta, os bancos tendem a 
restringir a oferta de emprésti-
mos, e o que sobra para as famí-
lias em dificuldades é recorrer 
a modalidades com juros mais 
altos, como o cheque especial, 
o rotativo do cartão e o crédito 
pessoal. Ou seja, a tendência é 

de aumento da contratação de 
dívidas mais caras, comprome-
tendo fatia ainda maior do or-
çamento nos lares.

A escalada dos juros refle-
te o esforço do BC para frear 
a inflação, outro fator que es-
trangula contas domiciliares. 
Mesmo com a desaceleração 
em abril, o IPCA acumulado 
em 12 meses ficou em 5,53%, 

acima da margem de tolerância 
(1,5 ponto percentual) da meta 
anual de 3%.

Entre os principais vilões estão 
alimentos e serviços como trans-
porte, que afetam os mais vulne-
ráveis ao endividamento. Com 
parte do orçamento consumido 
por dívidas e gastos fixos, muitos 
responsáveis por domicílios são 
levados a novos empréstimos. 

LaTunya Howard CC Reprodução ABr

Parcela do orçamento familiar comprometida com dividas voltou a avançar no país

O Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama) 
aprovou nesta segunda-feira 
(19), o conceito do Plano de 
Proteção e Atendimento à Fau-
na Oleada (PPAF), apresenta-
do pela Petrobras como parte 
do Plano de Emergência Indi-
vidual (PEI) para a atividade 
de pesquisa marítima no Bloco 
FZA-M-59, na Bacia da Foz do 
Amazonas.

A pesquisa de petróleo no 
bloco, que fica na chamada 
Margem Equatorial, era um 
dos pontos de tensão interna 
no governo. O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, o minis-
tro de Minas e Energia, Ale-
xandre Silveira, e a presidente 
da Petrobras, Magda Cham-
briard, entre outros integran-
tes do primeiro escalão, apoia-
vam a concessão da licença. Já 
a ministra do Meio Ambiente, 
Marina Silva, e o presidente do 
Ibama, Rodrigo Agostinho, 

eram acusados de dificultarem 
o aval para a Petrobras alegan-
do questões técnicas.

A aprovação do conceito do 
PPAF, segundo o Ibama, indica 
que “o plano, em seus aspectos 
teóricos e metodológicos, aten-
deu aos requisitos técnicos exi-
gidos e está apto para a próxima 

etapa: a realização de vistorias 
e simulações de resgate de ani-
mais da fauna oleada, que testa-
rão, na prática, a capacidade de 
resposta em caso de acidentes 
com derramamento de óleo”.

A decisão, segundo o Iba-
ma, considerou as análises téc-
nicas constantes em pareceres 

técnicos que avaliaram a versão 
mais recente do plano submeti-
do pela Petrobras. A aprovação 
conceitual do PPAF representa 
o cumprimento de uma etapa 
no processo de licenciamento 
ambiental, mas não configura, 
segundo a agência ambiental, a 
concessão de licença para o iní-
cio da realização da perfuração 
exploratória.  

O Ibama definirá, em con-
junto com a Petrobras, um 
cronograma para a realização 
de Avaliação Pré-Operacional 
(APO), etapa que verificará, 
por meio de vistorias e simu-
lações, a efetividade do Pla-
no de Emergência Individual 
proposto.

O Ibama “reafirmou seu 
compromisso com o desenvol-
vimento sustentável do país, 
integrando desenvolvimento 
econômico e  aprimoramento 
da infraestrutura considerando 
as características socioambien-
tais de cada região”.

Foz do amazonas pode ser explorada  
Minfra

Processo de exploração da Margem Equatorial é retomado

Balança exibe superávit de US$ 1,56 bi

iR: 20 milhões ainda não declararam

A balança comercial brasi-
leira registrou superávit de US$ 
1,566 bilhão na terceira semana 
de maio, segundo dados divul-
gados nesta segunda-feira, 19, 
pela Secretaria de Comércio 
Exterior (Secex) do Ministé-
rio do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços 
(MDIC). O saldo foi resultado 
de exportações de US$ 6,980 
bilhões menos importações de 
US$ 5,414 bilhões.

Com o desempenho da se-

mana, no mês, a balança comer-
cial acumula superávit de US$ 
4,271 bilhões. As exportações 
somam US$ 16,811 bilhões e 
as importações, US$ 12,539 bi-
lhões até o dia 18 de maio.

No ano, o saldo comercial é 
positivo em US$ 22 bilhões, re-
sultado de exportações de US$ 
124,115 bilhões e importações 
de US$ 102,115 bilhões.

No mês, as exportações 
apresentam crescimento de 
6,3% se comparada a média 

diária até a terceira semana de 
maio com a média diária regis-
trada em maio de 2024. Já em 
relação às importações, houve 
alta de 9,4% no mesmo período 
de comparação.

Por setor, no acumulado 
de maio na comparação com 
mesmo mês de 2024, houve 
aumento das exportações em 
agropecuária (5,0%), indústria 
extrativa (8,3%) e em produtos 
da indústria de transformação 
(5,9%), que, segundo da Se-

cex, puxado pela alta nas ven-
das dos seguintes produtos de 
agropecuária: Café não torrado 
(+36,1%); Animais vivos, não 
incluído pescados ou crustá-
ceos (+174,4%); Soja (+1,5%); 
Especiarias (+136,0%) e Se-
mentes oleaginosas de girassol, 
gergelim, canola, algodão e ou-
tras (+640,4%).

Na indústria extrativa, desta-
que para óleos brutos de petró-
leo ou de minerais betuminosos, 
crus (+20,0%). 

A 11 dias do fim do prazo, 
cerca de 20 milhões de contri-
buintes ainda não acertaram 
as contas com o Leão. Até as 
18h16 desta segunda-feira 
(19), 26.693.209 contribuintes 
tinham enviado a Declaração 
Imposto de Renda Pessoa Físi-
ca (IRPF) à Receita Federal. O 
número equivale a 57,78% do 
total esperado para este ano.

Segundo a Receita Federal, 
64,9% das declarações entre-
gues até agora terão direito a 

receber restituição, enquanto 
19,2% terão que pagar Imposto 
de Renda e 15,9% não têm im-
posto a pagar, nem a receber. 

A maioria dos documen-
tos foi preenchida a partir 
do programa de computador 
(83,3%), mas 11% dos con-
tribuintes recorrem ao preen-
chimento online, que deixa o 
rascunho da declaração salvo 
nos computadores do Fisco 
(nuvem da Receita), e 5,8% 
declaram pelo aplicativo Meu 

Imposto de Renda para smar-
tphones e tablets.

Um total de 48,1% dos con-
tribuintes que entregaram o 
documento à Receita Federal 
usaram a declaração pré-preen-
chida, por meio da qual o de-
clarante baixa uma versão preli-
minar do documento, bastando 
confirmar as informações ou re-
tificar os dados. 

A opção de desconto sim-
plificado representa 56,4% 
dos envios.

Desde 1º de abril, a decla-
ração pré-preenchida passou a 
ser baixada com todos os da-
dos disponíveis. 

O abastecimento dos dados 
da declaração pré-preenchida 
atrasou neste ano por causa da 
greve dos auditores fiscais da 
Receita. O prazo para entregar 
a declaração começou em 17 de 
março e termina às 23h59 do 
dia de 30 de maio. O programa 
gerador da declaração está dis-
ponível desde 13 de março. 

POR MARCELLO SIGWALT
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Time misto

CR7 Desfalques

Uniforme

HOMENAGEM

O Real Madrid está pre-

parando uma despedida 

especial para um dos téc-

nicos mais vitoriosos da 

história do clube: Carlo An-

celotti. De acordo com o 

jornal espanhol AS, a dire-

toria merengue quer reali-

zar uma cerimônia à altura 

da trajetória e reputação 

do treinador italiano. A ho-

menagem está marcada 

para o próximo sábado, no 

estádio Santiago Berna-

béu, onde o Real enfrenta 

a Real Sociedad pela últi-

ma rodada do Campeona-

to Espanhol. A expectativa 

é de casa cheia, com a tor-

cida prestando seu tributo 

ao comandante que mar-

cou época no clube.

O grande momento 

da cerimônia acontecerá 

após o apito final. O clu-

be vai relembrar os títulos 

conquistados sob o co-

mando de Ancelotti: três 

Ligas dos Campeões, três 

Mundiais de Clubes, três 

Supercopas Europeias, 

duas La Ligas, duas Copas 

do Rei e duas Supercopas 

da Espanha

Após a despedida ofi-

cial, Ancelotti assumirá 

o comando da seleção 

brasileira. Seu primeiro 

compromisso será pelas 

Eliminatórias da Copa do 

Mundo de 2026, quando o 

Brasil enfrentará Equador 

e Paraguai.

A menos de um mês do 

Super Mundial e sofrendo 

com muitas lesões, o Fla-

mengo optou por entrar 

com um time alternativo 

para enfrentar o Botafo-

go-PB mais tarde, pela 

Copa do Brasil.

Após rumores de que o 

Botafogo teria feito ofer-

ta para contratar o portu-

guês Cristiano Ronaldo, 

que não vai renovar com 

o Al Nassr, John Textor 

veio a público negar que 

tenha feito contato.

O Fluminense vai enfren-

tar a Aparecidense mais 

tarde pela Copa do Brasil. 

O time vai a campo com 

os desfalques de Keno, 

que se recupera de lesão, 

e do zagueiro Juan Frey-

tes, que foi poupado.

Membros da diretoria do 

Vasco já tiveram acesso 

ao design das camisas do 

clube que serão forneci-

das pela Nike a partir de 

2026. Segundo relatos, as 

tradicionais estão ‘lindas’ 

e a camisa III será azul.

Real Madrid C.F.

Ancelotti receberá 
homenagem

CORREIO NO MUNDO

Imigração I

Suspensão I Suspensão II

Imigração II

GAZA

Israel permitiu que cerca 

de 100 caminhões com 

ajuda humanitária entras-

sem na Faixa de Gaza na 

terça (20), afirmou a ONU. 
A aprovação ocorreu após 

intensa pressão sobre Tel 

Aviv, que não cessou os 

ataques, no entanto, so-

mente na terça, bombar-

deios no território já mata-

ram ao menos 50 pessoas.

Embora urgente, a 

aprovação é insuficiente 
diante da escassez que 

Gaza enfrenta. Antes da 

guerra, 500 caminhões en-

travam no território por dia, 

o que nunca voltou a ocor-

rer de forma sustentada 

desde o início do conflito.
A situação chegou a 

um ponto crítico nos últi-

mos dois meses, quando 

Israel paralisou totalmen-

te a entrada de ajuda. 

Segundo Jens Laerke, 

porta-voz do escritório 

humanitário da ONU, os 
veículos levavam alimen-

tos para bebês e produtos 

nutricionais para crian-

ças, um dos grupos mais 

vulneráveis em situações 

de escassez alimentar. O 

secretário-geral-adjunto 

da agência, Tom Fletcher, 

afirmou à BBC News que 
14 mil bebês podem mor-

rer em Gaza nas próxi-

mas 48 horas se a ajuda 

não chegar.

O novo Regulamento de 

Estrangeiros da Espanha 

entrou em vigor na terça-

-feira (20). Ao contrário de 

outros países europeus, 

o regulamento espanhol 

traz medidas que facili-

tam a regularização da 

imigração para o país.

O Reino Unido anunciou 
que suspendeu as negocia-

ções sobre um acordo de 

livre comércio com Israel, 

convocou sua embaixadora 

e anunciou novas sanções 

contra colonos da Cisjordâ-

nia em resposta à intensifi-

cação da ofensiva em Gaza.

Israel anunciou nova ope-

ração em Gaza na semana 

passada. Netanyahu, disse 

que assumiria o controle 

de todo o enclave. Minis-

tro de Relações Exteriores 

britânico condenou o que 

chamou de “extremismo” 

no governo israelense.

A expectativa das autori-

dades responsáveis é que 

o novo Regulamento de 

Estrangeiro regularize a 

situação de aproximada-

mente 900 mil estrangei-

ros que estão vivendo ir-

regularmente na Espanha 

nos próximos três anos.

Reuters/Folhapress

Netanyahu afirmou que 
está perto de tomar 
Gaza ‘à força’

‘Putin só quer ganhar tempo’

Mundial de Tênis de Mesa

Zelenski e europeus concordaram, após Trump anunciar avanço

Hugo Calderano e Bruna Takahashi avançaram à 3ª rodada do Mundial 

por Igor Gielow (Folhapress)

Um dia depois de o presiden-
te Donald Trump ter conversado 
com Vladimir Putin e anunciado 
a retomada de negociações para o 
fim da Guerra da Ucrânia, Kiev e 
seus aliados regionais colocaram 
nesta terça (20) a intenção do 
russo em dúvida - e uma nova ro-
dada de sanções contra Moscou 
foi tirada do forno pela União 
Europeia e pelo Reino Unido.

“É óbvio que a Rússia está 
tentando ganhar tempo para 
continuar a guerra e a ocupação. 
Estamos trabalhando com nossos 
parceiros para pressionar os russos 
a se comportar de outra maneira. 
As sanções importam”, disse o 
presidente ucraniano, Volodimir 
Zelenski, no Telegram.

Com efeito, a UE divulgou 
uma série de sanções que afetam 
principalmente a frota de pe-

troleiros sem bandeira russa que 
transportam petróleo e derivados 
do país de Putin para outros mer-
cados, como o Brasil - que pode 
ser afetado de forma secundária 
pelas punições comerciais.

Já Londres, que joga mais 
afinada com Bruxelas desde que 
Trump voltou ao poder em ja-
neiro e buscou a aproximação 
com a Rússia, anunciou medi-

das contra empresas do setor fi-
nanceiro e ligadas ao complexo 
militar de Moscou.

É incerto o impacto das me-
didas, dado que a Rússia já vem 
lidando com sanções draconianas 
desde que invadiu a Ucrânia, em 
fevereiro de 2022. Mas a coorde-
nação entre UE e Reino Unido, 
que acabam de promover uma cú-
pula para remendar relações aba-

ladas pela saída dos britânicos do 
bloco, é um sinal a Trump.

Os europeus elogiam o es-
forço do americano de colocar 
os rivais à mesa, mas desconfiam 
de que o presidente está sen-
do manipulado pelo Kremlin. 
“Nós vimos os ataques maciços 
da Rússia nos últimos dias. Eles 
falam mais alto do que o papo 
[de paz] que ouvimos até aqui”, 
disse o ministro da Defesa ale-
mão, Boris Pistorius.

“Putin claramente está jo-
gando por tempo. Infelizmente, 
temos de dizer que ele não está 
interessado de fato na paz”, com-
pletou, repetindo o raciocínio de 
Zelenski, durante encontro com 
seus pares em Bruxelas nesta terça.

Assim, apesar do ceticismo ge-
neralizado e da falta da aceitação 
de um cessar-fogo imediato pelos 
russos, o processo de negociação 
não travou completamente. 

Os brasileiros Hugo Cal-
derano e Bruna Takahashi 
voltaram a vencer na terça 
(20) na disputa de simples e 
avançaram à terceira rodada 
do Mundial de Tênis de Mesa 
em Doha (Qatar). Em boa 
fase, o carioca, número 3 do 
mundo, aplicou 4 sets a 0 no 
tunisiano Wassim Essid (124º 
no ranking), com parciais de 
1/5, 11/3, 11/5 e 11/4.  Nes-
ta quarta (21), Calderano 
enfrentará o cazaque Kirill 
Gerassimenko (59º) por uma 
vaga nas  oitavas de final.

“Desde o início da carreira 
eu consegui evoluir a cada ano, 
é um dos meus pontos fortes. 
Ter resiliência nos momentos 
difíceis para encontrar solu-
ções e evoluir. Com o título 
da Copa do Mundo, esse ano 
está sendo muito especial para 
mim. Em 2024 joguei em al-
tíssimo nível também. É uma 

evolução constante, continuar 
trabalhando dia a dia para me 
manter entre os melhores”, 
afirmou Calderano, após o se-
gundo triunfo em Doha.

Já a paulista Bruna Takhah-
ashi (16ª) jogou duas partidas 

na terça: primeiro derrotou 
a norte-americanana Sally 
Moyland (116ª) por 4 sets a 
2 (11/3, 9/11, 12/14, 9/11, 
13/11 e 11/5.  Na sequência, 
Bruna sobrou diante da turca 
Sibel Altinkaya (117ª), ga-

nhando por 4 sets a 1 (11/6, 
11/7, 11/3, 6/11, 11/9) e asse-
gurando presença nas oitavas. 
A próxima adversária será a 
chinesa Xingtong Chen, nú-
mero 3 do mundo. O jogo será 
nesta quarta (21), em horário 
ainda a ser definido pelos orga-
nizadores.

Outros resultados

Nas duplas mistas, os bra-
sileiros Guiherme Teodoro 
e Giulia Takahashi deram 
adeus ao Mundial, após der-
rota por 3 sets a 1 para a par-
ceria de Hong Kong formada 
por Wong Chun Ting e Doo 
Hoi Kem.  Quem também se 
despediu da competição foi 
Laura Watanabe no torneio de 
simples feminino. Ela foi supe-
rada por 4 sets a 0 pela chine-
sa Manyu Wang, vice-líder do 
ranking mundial.

Por Agência Brasil

Reuters/Folhapress

Divulgação/ CBTM

Negociações pelo cessar-fogo seguem em curso na Europa

Brasileiros voltam a competir hoje por vaga nas oitavas

Eleição na Coreia do Sul entra na reta final
O primeiro debate pela televi-

são entre os principais candidatos, 
no domingo (18), mostrou que a 
campanha eleitoral na Coreia do 
Sul segue pautada pela tentativa de 
autogolpe do ex-presidente Yoon 
Suk-yeol. A votação é no próximo 
dia 3 de junho.

O líder da oposição, Lee 
Jae-myung, favorito com 51% 
das intenções de voto, segundo 
pesquisa Gallup divulgada no 
sábado (17), afirmou que a dis-
puta será um julgamento sobre 
a insurreição, como o episódio 
é tratado no país. O governista 
Kim Moon-soo, que tem 29%, 
disse que o juízo está em aberto.

Na noite de 3 de dezembro, 
Yoon decretou lei marcial e cercou 
militarmente a Assembleia Nacio-

nal - onde tinha um minoritário e 
vinha sofrendo derrotas seguidas.

Uma reação comandada em 
parte por Lee reabriu o Legislativo 
na madrugada e aprovou a derru-
bada do decreto, que Yoon aca-
bou retirando seis horas após ter 
assinado. Enfrentando protestos 
com milhares de pessoas nas ruas 
da capital, ele sofreu impeachment 
no dia 14, também na Assembleia.

Na véspera do debate, Yoon 
anunciou que estava deixando 
o Partido do Poder do Povo, 
o que foi recebido como uma 
tentativa de aumentar as chan-
ces de Kim, da mesma legenda 
e que foi seu ministro.

Mas Kim continuou na defen-
siva. Como resposta à tentativa de 
autogolpe, Lee, do Partido Demo-

crático, propôs no domingo uma 
reforma política, com o mandato 
passando a quatro anos, com direi-
to à reeleição, e maior poder de fis-
calização para a Assembleia. Hoje 
o mandato é único, de cinco anos

No debate, Kim buscou 
reagir em política externa, com 
um posicionamento marcada-
mente pró-Estados Unidos e, a 
exemplo de Yoon, tratando a es-
tratégia proposta pela oposição 
como pró-China.

“A aliança Coreia do Sul-EUA 
deve ser o eixo fundamental, mas 
as declarações que você continua a 
fazer são assustadoras, da perspec-
tiva dos EUA”, disse ele, para Lee.

Este respondeu defender 
uma postura pragmática nas re-
lações diplomáticas e comerciais 

com Pequim, mas recusando o 
rótulo de pró-China.

“É claro que a aliança [com 
os EUA] deve seguir como a base 
da nossa diplomacia e segurança 
e deve ser fortalecida ainda mais”, 
afirmou Lee, acrescentando po-
rém que “a diplomacia deve priori-
zar o interesse nacional”, sem afas-
tar tanto a China como a Rússia. 
“Nós não devemos ir com tudo e 
colocar todos os nossos ovos numa 
única cesta”, disse o candidato.

Os dois também se dividiram 
em relação às tarifas impostas pelos 
EUA sobre produtos sul-coreanos. 
Lee defendeu negociar sem pressa, 
cautelosamente. Já Kim defendeu 
uma solução rápida.

Por Nelson de Sá 
(Folhapress)

O Santos admite o momen-
to ruim, mas confirma o amis-
toso com o RB Leipzig, dia 28, 
em Bragança Paulista.

Em crise, o Santos vai pre-
cisar jogar um amistoso contra 
o RB Leipzig, dia 28, no está-
dio Cícero de Souza Marques. 
A partida ocorrerá às 18h, com 
transmissão do SporTV. A ca-
pacidade será de 12 mil pessoas.

O clube litorâneo até pen-
sou em cancelar, mas não have-
ria como. O contrato está assi-
nado há mais de um mês.

A partida envolve dois par-
ceiros comerciais de Neymar: 

Red Bull e Puma. O astro estará 
presente na partida.

O Santos imaginava que 
esse jogo seria de festa, porém, 
a fase é terrível. São apenas cin-
co pontos em 27 disputados. E 
o amistoso ocorrerá entre dois 
importantes jogos do Brasilei-
rão: Vitória e Botafogo.

O Peixe não deve ter força 
máxima, assim como o Leipzig. 
O clube alemão encerrou a par-
ticipação no campeonato local 
no último sábado, na sétima 
colocação. 

Por Lucas Musetti 
Perazolli (Folhapress)

santos fará amistoso com rB Leipzig
Raul Baretta/ Santos FC.

Santos quer Neymar até a Copa
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26 DE MAIO - 8h00 às 12h00

AV. FARIA LIMA, 2277 - 11º ANDAR
SÃO PAULO - SP

GOVERNADOR DO
RIO DE JANEIRO

CLAUDIO
CASTRO

SECRETÁRIO DE
ESTADO DE
ENERGIA E

ECONOMIA DO
MAR DO RIO DE

JANEIRO

CÁSSIO
COELHO

PRESIDENTE DO
INSTITUTO

BRASILEIRO DE
PETRÓLEO

ROBERTO
ARDENGHY

CEO DO 
GRUPO LIGHT

ALEXANDRE
NOGUEIRA

CEO DA 
NATURGY BRASIL

KÁTIA
REPSOLD

PRESIDENTE 
DA ABIOGÁS -
ASSOCIAÇÃO

BRASILEIRA DO
BIOGÁS E DO
BIOMETANO

RENATA
ISFER

PROFESSOR DA PUC 
RIO DE JANEIRO,

PRESIDENTE DA ANP -
AGENCIA NACIONAL DO
PETRÓLEO (1998-2001) 

E MEMBRO DO
CONSELHO DO LIDE RJ

DAVID
ZYLBERSZTAJN

SECRETÁRIO DE
ESTADO DA CASA

CIVIL DO RIO DE
JANEIRO

NICOLA
MICCIONE

SECRETÁRIO DE
ESTADO DO MEIO

AMBIENTE E
SUSTENTABILIDADE
DO RIO DE JANEIRO

BERNARDO
ROSSI

CEO DA 
CEDAE

AGUINALDO
BALLON

CEO DA 
ÁGUAS DO RIO

ANSELMO
LEAL

CO-CHAIRMAN DO LIDE
MINISTRO DA FAZENDA

(2016-2018), 
PRESIDENTE DO BANCO

CENTRAL (2003-2011) 
E SECRETÁRIO DA

FAZENDA DE SÃO PAULO
(2019-2022)

HENRIQUE
MEIRELLES

PRESIDENTE DO
SINDICATO DE

HOTÉIS DO
RIO DE JANEIRO

ALFREDO
LOPES

PRESIDENTE 
DA ACCIOLY

PARTICIPAÇÕES

ALEXANDRE
ACCIOLY

PRESIDENTE DA
MARINGÁ

TURISMO E
HEAD DO LIDE

TURISMO

MARCOS
ARBAITMAN

CHAIRMAN NA
GJP E MEMBRO
DO CONSELHO

DE TURISMO DO
LIDE

GUILHERME
PAULUS

PUBLISHER E
COLUNISTA DO

JORNAL
CORREIO DA

MANHÃ

CLAUDIO
MAGNAVITA

PRESIDENTE DO
LIDE RIO DE

JANEIRO

ANDRÉIA
RESPSOLD

CEO DE
MARAEY

EMILIO
IZQUIERDO

JORNALISTA E 
HEAD DO LIDE

CONTEÚDO

CARLOS
MARQUES

OPERADORES DE TECNOLOGIAMÍDIA PARTNERS FORNECEDORES OFICIAIS

Encontro presencial
VAGAS LIMITADAS

Inscreva-se:
CONFIRME.LIDE.COM.BR

“POTENCIAIS DE 
UM ESTADO QUE

NÃO PARA DE
CRESCER”

INICIATIVA

FUNDADOR E 
CO-CHAIRMAN 

DO LIDE, PREFEITO DE
SÃO PAULO (2017-2018) 

E GOVERNADOR 
DE SÃO PAULO

(2019-2022)

JOÃO
DORIA
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Os empórios rurais, locais 
em que é feita a divulgação e a 
exposição do que é produzido 
no campo brasiliense, ganha-
rão mais duas unidades: em 
Brazlândia e no Jardim Bo-
tânico. Elas vão se juntar ao 
empório que já está em fun-
cionamento desde outubro 
do ano passado, na região do 
Colorado (DF-001).

“A proposta é fortalecer 
o apoio aos produtores ru-
rais do Quadradinho”, disse 
à Agência Brasília, site ofi cial 
de notícias do GDF, o secre-
tário de Agricultura, Abaste-
cimento e Desenvolvimento 
Rural do DF (Seagri-DF), 
Rafael Bueno. 

Empórios rurais oferecem 
aos usuários infraestrutura e 
produtos de qualidade fabri-
cados no Distrito Federal. “Os 
dois novos empórios terão o 
mesmo formato do Colorado, 
para que a gente aproxime o 
pequeno produtor do consu-
midor fi nal, gerando assim um 
circuito rápido de comerciali-
zação e conectando uma pro-
dução de alimentos saudáveis 
do Distrito Federal com a de-
manda do nosso consumidor”, 
explica o secretário Bueno.

Os processos para as novas 
unidades estão em tramitação, 
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Tony Oliveira / Agência Brasília

O empório do Colorado está aberto desde 
o ano passado. Em breve, haverá em 
Brazlândia e no Jardim Botânico

Divulgação/Donna Mídia Comunicação

Projeto Seara, um dos selecionados na Rede CT

William França brasilianas.cm@gmail.com

MP quer saída de secretário
Juracy Cavalcante diz que acumulação de cargos contestada seria legítima

Por Thamiris de Azevedo

Após denúncia do Ob-
servatório Social de Brasí-
lia, o Ministério Público de 
Contas do Distrito Federal 
entrou com representação 
no Tribunal de Contas do 
DF, requerendo o afastamen-
to imediato do secretário de 
Saúde, Juracy Calvacante, 
que entrou no lugar da ex-se-
cretária Lucilene Florêncio, 
em fevereiro deste ano.

Consta na peça, à qual o 
Correio da Manhã teve aces-
so, que o secretário acumula 
cargos no Instituto de Gestão 
Estratégica de Saúde do Dis-
trito Federal (Iges), atuando 
como presidente do Conse-
lho de Administração, e si-
multaneamente na Secretaria 

de Saúde do Distrito Federal 
(SES-DF).

Segundo o MP de Con-
tas, essa vinculação representa 
uma violação ao princípio da 
segregação de funções, que 
veda a atuação de uma mes-
ma pessoa na fiscalização e na 
execução de contratos admi-
nistrativos, considerando que 
o Iges presta serviços à SES.

“É inequívoca a configu-
ração do conflito de interes-
ses, uma vez que a receita do 
Iges-DF advém de repasses 
efetuados pelo próprio Dis-
trito Federal”, argumenta o 
órgão.

A empresa é responsável 
pela gestão das Unidades de 
Pronto Atendimento (UPAs), 
do Hospital de Santa Maria e 
do Hospital de Base.

“Legal”
A reportagem entrou em 

contato com as partes acusa-
das. Segundo o Iges, a ocu-
pação do cargo pelo médico 
está em conformidade com o 
Estatuto Social do Instituto 
que foi aprovado no Decreto 
nº 40.396 de 2020.

“Desde a publicação do 
referido decreto, todos os ti-
tulares da Secretaria de Saúde 
do DF passaram a exercer a 
presidência do Conselho de 
Administração do Instituto. 
À época da aprovação do Es-
tatuto, o então Secretário de 
Saúde, Osnei Okumoto, foi 
designado como presidente do 
Conselho. Portanto, a atual 
ocupação do cargo por Juracy 
Cavalcante está em total con-
formidade com a legislação 

que rege a estrutura de gover-
nança do Iges-DF”, afi rma em 
nota ao Correio da Manhã.

No mesmo sentido, a SES 
afirmou que a atuação está 
em plena conformidade com 
a legislação vigente, baseada 
nas competências legais atri-
buídas ao cargo, sem, segundo 
a Pasta, qualquer viés de inte-
resse pessoal.

“O secretário acionou a 
Secretaria Adjunta de Gover-
nança com o objetivo de es-
clarecer e resolver eventuais 
questionamentos relaciona-
dos à sua atuação na presi-
dência do Conselho de Admi-
nistração do Iges-DF, com o 
intuito de garantir total trans-
parência e afastar quaisquer 
alegações de eventual conflito 
de interesses”.

Jonathan Cantarelle/Agência Saúde

Para Juracy, acumulação de cargos tem previsão legal

Brazlândia e Jardim Botânico logo vão ganhar empórios, 
a exemplo do que já funciona no Colorado. Planaltina, 
Paranoá e Brazlândia também ganharão mini-Ceasas

Rede CT 
divulga 
resultado 
das ONGs 
selecionadas 
para 
capacitação

A Rede CT - Capacitação 
e Transformação anunciou esta 
semana os resultados das inscri-
ções para a capacitação gratuita 
voltada a organizações da socie-
dade civil (OSCs) que atuam 
com projetos esportivos nas 
regiões Norte, Nordeste e Cen-
tro-Oeste. Ao todo, 765 orga-
nizações se inscreveram e 352 
foram selecionadas. Dessas, 95 
estão sediadas no Centro-Oes-
te, 20 a mais que no primeiro 
ciclo de capacitação da Rede 
CT, oferecido em 2024.

Conheça as 22 OSC’s do 
Distrito Federal que foram se-
lecionadas: Transforme Ações 
Sociais e Humanitárias, Asso-
ciação Brasil Melhor, Instituto 
Bom Samaritano, Instituto Vô-
lei em Ação / Power DF Vôlei, 
Casa de Paternidade, ONG 
Esporte Para Todos, Instituto 
� ourao Esporte e Assistencial 
Social, AGRA - Associação 
de Ginástica Rítmica e Acro-
bática, Centro Social Formar, 
Instituto Majuriká, Instituto 
Rede Solidária - IRES, Projeto 
Assistencial Sementes de Es-
perança - PASES, Associação 
Desportiva da Saúde da Famí-
lia LGBTQIAP+, Associação 

Espaço Cultural do MPDFT 
recebe exposição ‘Sertões’

Hoje (21), às 16h, o 
Espaço Cultural do Mi-
nistério Público do Dis-
trito Federal e Territórios 
(MPDFT) receberá artis-
tas, amigos, admiradores e 
demais interessados em co-
nhecer as obras do artista 
visual Riciere Teixeira.

Natural do interior da 
Bahia, Riciere é formado em 
História pela Universidade 
Estadual de Feira de Santana 
e seu trabalho tem forte pre-
sença da cultura sertaneja. 
“Sertões” foi inspirada nos 
conceitos geográfi cos e lite-
rários que circundam o ima-
ginário sertanejo, convidan-
do o público a refl etir sobre 
a riqueza simbólica, cultural 

Divulgação/MPDFT

As obras do artista visual Riciere Teixeira estarão 
expostas no MPDFT até 21 de julho

Cresce-DF, Centro Assistencial 
Maria Carmem Colera, Ins-
tituto A33, IEC Prevermed, 
Instituto Para o Reino, Asso-
ciação América Futebol Clube 
- AAFC, CAEFIPH, Instituto 
do Carinho.

Entre os projetos selecio-
nados, a maioria é voltada para 
crianças e adolescentes, jovens, 
mulheres, idosos, população 
negra e população LGBT-
QIAPN+, mas também há 
iniciativas que benefi ciam pes-
soas com defi ciência (PCDs), 

povos indígenas, popula-
ção ribeirinha, população 
quilombola, população em 
situação de rua, população 
carcerária, imigrantes, refu-
giados, além de associações 
e cooperativas, organizações 
da sociedade civil e negócios 
de impacto social. Juntas, es-
sas organizações atendem a 
mais de 300 mil pessoas em 
94 municípios, reafi rmando 
o papel central do esporte 
como ferramenta de trans-
formação social.

Novos empórios 
impulsionam produtos 
rurais e fortalecem 
pequenos empreendedores

aguardando a liberação de re-
cursos e da área para construção. 
Cada uma terá capacidade para 
30 produtores. O equipamen-
to do Jardim Botânico fi cará no 
balão do Jardins Mangueiral, 
atendendo a população da cida-
de e do bairro, além de regiões 
próximas, como São Sebastião e 
o Setor Habitacional Tororó.

“É uma área em que temos 
uma demanda muito grande e 
uma população crescente. Já em 
Brazlândia, vamos permitir que 
o produtor de morango possa 
mostrar nos 365 dias do ano 
a força que Brazlândia tem na 
produção do morango”, explica 
o secretário.

A variedade de mercadorias 
disponíveis no empório é exten-
sa: há laticínios, como queijos e 
doces de leite, hortaliças, embu-
tidos, entre linguiças e salames, 
pães, artesanato, e temperos.

Comercialização direta 
com o produtor

Também serão erguidos 
três centros de distribuição no 
estilo pedra em Planaltina, Pa-
ranoá e Brazlândia. Também 
com o objetivo de impulsionar 
os resultados da área rural bra-
siliense, os novos galpões esta-
rão em pontos estratégicos.

“Serão em estilo pedra, 

como se fosse uma mini Cea-
sa, no Paranoá, Planaltina e 
Brazlândia, para que possamos 
fazer o comércio em atacado e 
varejo, com maior volume de 
atendimento de mercearias, su-
permercados e do consumidor 
fi nal”, explica Bueno. 

As obras do novo galpão 
do Paranoá, às margens da DF-
250, já estão em andamento. 
Foram feitos serviços iniciais, 
como a terraplenagem e o nive-
lamento do terreno, que soma 
2.400 m². A estrutura terá sani-
tários masculinos, femininos e 
adaptados para pessoas com de-
fi ciência; salas administrativas 
destinadas ao uso das associa-
ções de produtores e do Conse-
lho Rural; estacionamento para 
veículos e área de para carga e 
descarga de mercadorias. 

O trabalho é coordenado 
pela Companhia Urbaniza-
dora da Nova Capital (Nova-
cap), com convênio da Caixa 
Econômica Federal (CEF). “A 
Novacap, em cooperação técni-
ca com a Seagri-DF, tem como 
atribuições a elaboração dos 
documentos técnicos, a realiza-
ção da licitação e a fi scalização 
da obra do Galpão do Produtor 
Rural do Paranoá”, informa o 
diretor de Planejamento e Pro-
jetos da Novacap, Carlos Spies.

e afetiva do interior brasileiro e 
das esperanças sertanejas.

A mostra reúne 16 obras e 

a abertura ofi cial está aberta 
a todos, sem necessidade de 
confi rmação de presença.
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O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) realiza em 28 de 
maio o seminário internacional 
“Direitos Humanos e Novas 
Tecnologias: Experiências de 
Fronteira”, em parceria com o 
Escritório do Alto Comissa-
riado para Direitos Humanos 
das Nações Unidas. O evento 
será aberto ao público e conta-
rá com a participação dos mi-
nistros Luís Roberto Barroso, 
presidente da Casa, e Edson Fa-
chin, vice-presidente, além de 
grandes lideranças e especialis-
tas da Europa, Ásia e América. 
Um dos focos do evento é deba-
ter a relação entre setor privado 
e direitos humanos na regula-
ção de novas tecnologias diante 
das normativas nacionais.

O prazo para evitar o can-
celamento do título de eleitoral 
acabou ontem, dia 19 de maio, 
e os mais de 5 milhões de elei-
toras e eleitores faltosos que 
não normalizaram a situação na 
Justiça Eleitoral terão sua ins-
crição cancelada. A medida está 
prevista na Resolução do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) nº 
23.737/2024 e no Provimento 
da Corregedoria-Geral Eleito-
ral nº 1/2025. Ao todo, neste 
ano, a Justiça Eleitoral mapeou 
mais de 5,3 milhões de pessoas 
com títulos passíveis de cance-
lamento por não terem votado, 
nem justificado ou pagado as 
multas referentes à ausência nos 
três últimos pleitos, incluindo 
os suplementares.

A Primeira Seção do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) 
admitiu incidente de assunção 
de competência (IAC 21) para 
discutir a “possibilidade, im-
possibilidade e/ou condições 
de exploração de gás e óleo 
de fontes não convencionais 
(óleo e gás de xisto ou folhe-
lho) mediante fraturamento 
hidráulico (fracking)”. A aná-
lise será realizada com base em 
normas de proteção ao meio 
ambiente e aos biomas, como 
a Política Nacional do Meio 
Ambiente, a Política Nacional 
dos Recursos Hídricos, a Lei 
do Petróleo e a Política Nacio-
nal da Mudança do Clima. A 
relatoria do IAC é do ministro 
Afrânio Vilela.

STF realiza 
seminário 
sobre direitos 
humanos  

Mais de 5 
milhões de 
títulos serão 
cancelados 

Exploração 
de óleo e gás 
de fontes não 
convencionais

STF TSE STJ

Em celebração ao Mês do 
Meio Ambiente, a Rede Legisla-
tivo Sustentável (RLS) promove 
a “V Conferência Nacional de 
Sustentabilidade no Legislati-
vo”, nos dias 27 e 28 de maio, 
no Auditório Petrônio Portel-
la, do Senado Federal. Com 
o tema “Sustentabilidade em 
Rede: inovação, perspectivas 
climáticas para gestão pública e 
Agenda 2030”, o evento reúne 
especialistas e gestores públicos 
para discutir desafios e soluções 
voltados a um Legislativo mais 
sustentável, inovador e eficiente. 
Criada em 2018, a RLS integra 
o Senado, a Câmara dos Depu-
tados, o TCU e instituições le-
gislativas de todo o país, estimu-
lando boas práticas ambientais.

inovação, 
clima e 
agenda 2030 
em debate 

TCU

CORREIO NACIONAL

Desmatamento ilegal

Reajuste tarifário

Aposentadoria especial 

Áreas de reflorestamento

Código de Ética

O Ministério da Ciência, 
Tecnologia e Inovação 
(MCTI) realizará, nesta 
quarta e quinta-feira  (21 e 
22), a 7ª Reunião do Gru-
po de Trabalho do BRICS 
sobre Ciência e Tecnolo-
gia Polar e Oceânica, em 
Brasília. A abertura será às 
9h na sede do Serpro e na 
sequência haverá a coleti-
va de imprensa. Ao longo 
do evento, representan-
tes dos países membros 
do BRICS irão debater os 
avanços recentes da cola-
boração científica, incluin-
do temas como a saúde 
do ecossistema marinho e 

pesquisa em biodiversida-
de; pesquisa em processos 
polares e de altitudes ele-
vadas; estudos sobre fun-
dos oceânicos e zonas ha-
dais; processos estuarinos 
e costeiros; avanços em 
modelagem e observação 
oceânica; tecnologias de 
assimilação de dados, in-
cluindo predição climática 
e prevenção de desastres 
naturais entre outros. O GT 
irá consolidar parcerias e 
elaborar um plano de ação 
conjunto com foco nas 
prioridades estratégicas 
estabelecidas pelo BRICS.

Uma operação realizada 
no Triângulo Mineiro pelo 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recur-
sos Naturais Renováveis 
(Ibama), concluída na sex-
ta-feira (16), resultou em 
mais de R$ 4,2 milhões em 
multas ambientais relacio-
nadas a 500 hectares de 
áreas protegidas desma-

tadas ilegalmente, que fo-
ram embargadas. Durante 
a fiscalização, os agentes 
ambientais constataram, 
por imagens de satélite e 
drones em campo, que até 
14% das áreas de reserva 
permanente da região fo-
ram irregularmente con-
vertidas em pastagens, sil-
vicultura e agricultura.

A Agência Nacional de 
Energia Elétrica (ANEEL) 
aprovou nesta terça-feira 
(20) os Reajustes Tarifá-
rios Anuais das permis-
sionárias de energia elé-
trica cujos aniversários 
de contratação ocorrem 
neste mês. São elas: Cer-
cos, localizada no Centro-
-Sul de Sergipe (SE); Cer-
pro, em Promissão (SP); 

CERRP, em São José do 
Rio Preto (SP); e Cemirim, 
em Mogi Mirim (SP).Entre 
os principais fatores que 
influenciaram os reajus-
tes tarifários das quatro 
permissionárias, desta-
cam-se os custos: relacio-
nados às atividades de 
distribuição , com maior 
peso na Cerpro; dos En-
cargos Setoriais.

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) obteve de-
cisão favorável à manu-
tenção da análise indivi-
dualizada de processos 
administrativos que envol-
vem a concessão de bene-
fícios previdenciários por 
exposição ao agente no-
civo benzeno, substância 
química utilizada em diver-
sos processos industriais e 

encontrada em produtos 
como combustíveis e sol-
ventes. A ação civil pública 
havia sido proposta pelo 
Sindicato dos Trabalhado-
res em Empresas Próprias, 
Contratadas e Indústrias 
de Transporte de Gás, Ma-
térias-Primas Derivadas de 
Petróleo e Combustíveis 
Alternativos no Estado do 
Rio de Janeiro.

O Banco Nacional de 
Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES) 
liberou R$ 80 milhões do 
Fundo Clima para a em-
presa brasileira re.green 
reconstruir áreas degra-
dadas na Amazônia e 
Mata Atlântica. Especia-
lizada em restauração 
florestal em larga escala, 
a re.green foi a primei-

ra empresa a firmar um 
contrato de financiamen-
to com o BNDES para 
reflorestamento via Fun-
do Clima, incluindo a re-
construção de parte do 
território do Arco da Res-
tauração, que vai do leste 
do Estado do Maranhão 
ao Acre, passando pelo 
sul do Pará, Mato Grosso 
e também Rondônia. 

O Conselho Administrati-
vo de Defesa Econômica 
(Cade) abriu consulta pú-
blica para receber contri-
buições da sociedade para 
atualização do Código de 
Ética dos Agentes Públicos 
da autarquia. O documen-
to ficará disponível para co-
laborações até o dia 16 de 
junho. O código estabelece 

os princípios, valores e nor-
mas de conduta que de-
vem nortear a atuação de 
todos os agentes públicos 
que prestam serviços ao 
Cade. Seu conteúdo com-
plementa as obrigações já 
definidas pela Constituição 
Federal, pela legislação in-
fraconstitucional e por ou-
tras normas.

rawpixel.com / George

Essa será a 7ª reunião do grupo de trabalho 

Reunião do GT de Ciência e 
Tecnologia do BRICS

SpiN-TEC contra a Covid-19 
chega à fase final de testes

A vacina SpiN-TEC, a pri-
meira contra a Covid-19 de-
senvolvida com tecnologia e 
insumos totalmente nacionais, 
avança para a última etapa antes 
da submissão para aprovação fi-
nal pela Anvisa. Desenvolvida 
com o apoio do Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção, a iniciativa marca um feito 
inédito da ciência brasileira. Na 
última semana, a Universidade 
Federal de Minas Gerais anun-
ciou a conclusão da fase 2 dos 
ensaios em humanos e o início 
da nova fase, prevista para co-
meçar no início de 2026.

“O desenvolvimento da va-
cina SpiN-TEC é um marco 
histórico. Pela primeira vez, o 
Brasil foi capaz de desenvolver 
uma vacina para uso em huma-
nos com tecnologia totalmen-
te nacional, desde a pesquisa 
até ensaios clínicos”, destacou 
Thiago Moraes, coordenador-
-geral de Ciências da Saúde, 
Biotecnológicas e Agrárias do 
Ministério da Ciência, Tecno-
logia e Inovação.

O MCTI investiu R$ 140 
milhões no desenvolvimento 
da vacina, apoiando todas as 
etapas de testes. A vacina foi 
desenvolvida no CTVacinas/
UFMG, em parceria com a 

Fundação Oswaldo Cruz em 
Minas Gerais, sob coordenação 
do professor Ricardo Gazzi-
nelli, do Instituto de Ciências 
Biológicas (ICB) da UFMG e 
da Fiocruz/MG. A nova fase de 
testes contará com voluntários 
de todas as regiões do País.

Ricardo Gazzinelli desta-
cou os desafios enfrentados pela 
equipe. “Durante o desenvolvi-
mento tivemos que montar la-
boratórios e formar uma equipe 
com um tipo de treinamento 

completamente diferente. Ti-
vemos que recrutar pessoas da 
área de farmacotécnica, da área 
regulatória e garantia da quali-
dade”, disse. 

A SpiN-TEC se diferen-
cia das vacinas atualmente 
disponíveis, que atuam prin-
cipalmente pela produção de 
anticorpos que bloqueiam a en-
trada do vírus nas células. Com 
as mutações do vírus, essas vaci-
nas podem perder eficácia. Já a 
SpiN-TEC adota prepara as cé-

lulas para que não sejam infec-
tadas e, caso a infecção ocorra, 
a célula infectada é destruída. 
Essa abordagem mostrou-se 
mais eficaz contra variantes da 
Covid-19.

A vacina também apresenta 
vantagens logísticas, sua grande 
estabilidade em geladeira per-
mite que ela seja transportada 
e armazenada em locais mais 
distantes. Assim como o baixo 
custo e a capacidade de produ-
ção nacional.

 A nova fase de testes terá voluntários de todas as regiões
Foto: CTVacinas

O MCTI investiu R$ 140 milhões no desenvolvimento da vacina

O ministro das Cidades, Ja-
der Filho, anunciou, nesta ter-
ça-feira (20), a seleção de 130 
mil unidades habitacionais do 
Minha Casa, Minha Vida com 
recursos do FAR e do FNHIS. 
O anúncio aconteceu durante a 
26ª Marcha a Brasília em Defe-
sa dos Municípios, promovida 
pela Confederação Nacional de 
Municípios (CNM), junto ao 
presidente Lula.

“Ao final deste encontro, vo-
cês, prefeitos, podem começar 
a procurar o Governo Federal 
para se inscrever e concorrer a 
novas casas. O que está em jogo 
é a necessidade dos moradores 
de cada cidade, que precisam de 
casas”, orientou o presidente.

O novo ciclo do ‘Minha 
Casa, Minha Vida’ prevê mais 
110 mil novas unidades habi-
tacionais urbanas, sendo 100 
mil unidades para atendimen-
to geral de famílias inscritas 
no cadastro local dos municí-
pios e 10 mil destinadas para 
situações específicas, como 
localidades impactadas por 
obras públicas federais e si-

tuações de emergência ou ca-
lamidade. 

Serão atendidos municípios 
com população acima de 50 mil 
habitantes em todo o Brasil. 
Para a meta destinada ao cadas-
tro habitacional deverá ser ob-
servado o teto de contratação 
de unidades habitacionais por 
município, definido conforme 
porte populacional, e a meta 
por UF, distribuída a partir do 
déficit habitacional local.  

Os municípios não abran-
gidos pelo MCMV-FAR 

continuarão sendo atendidos 
por meio de nova seleção do 
MCMV-FNHIS. No novo 
processo do MCMV-FAR 
serão recepcionadas, inicial-
mente, apenas propostas em 
terrenos de padrão de inserção 
superior, isto é, aqueles com 
maior proximidade a equipa-
mentos públicos e serviços ur-
banos. A boa localização dos 
terrenos traz qualidade de vida 
para as famílias do MCMV e 
reduz o impacto ambiental por 
deslocamentos. 

Além disso, será adotado o 
modelo de ingresso continua-
do, o “balcão”. Nessa linha, as 
propostas são recebidas e ana-
lisadas pela Caixa Econômica 
Federal conforme ordem de ca-
dastramento e de apresentação 
de toda a documentação para 
ateste da sua viabilidade.

Uma vez concluída a análi-
se da proposta pela instituição 
financeira, o Ministério das Ci-
dades publicará portaria confir-
mando a aptidão dos projetos 
para a contratação. A partir 
desse momento, os proponen-
tes terão o prazo de até 120 dias 
para atender as últimas pen-
dências para início de obras e 
celebrar o instrumento contra-
tual junto à Caixa Econômica 
Federal.

O modelo visa imprimir 
maior agilidade ao processo 
de contratação e, consequen-
temente, ao início e à entrega 
das obras. A expectativa é que 
o esse ciclo permaneça aberto 
até 28/08/2026, ou até serem 
atingidas as metas de cada loca-
lidade.  

Minha casa, Minha Vida tem nova seleção
Marcelo Camará/Ministério das Cidades.

O anúncio foi feito na 26ª Marcha a Brasília
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Famílias de 12 cidades podem 
se inscrever no programa Pra Ter 
Onde Morar – Aluguel Social, 
que oferece 685 vagas. As inscri-
ções seguem até 20/6. Para par-
ticipar, é preciso ter cadastro no 
CadÚnico, viver há três anos na 
cidade e não ter imóvel próprio.

De acordo com a Agência 
Cora Coralina, o benefício é 
destinado a pessoas em situação 
de vulnerabilidade, como mo-
radores em locais improvisa-
dos ou que enfrentam dívidas. 
O cadastro pode ser online ou 
presencialmente, nos Centros 
de Referência em Assistência 
Social, secretarias municipais 
ou no Vapt-Vupt. A iniciativa é 
promovida pelo Goiás Social e 
outras secretarias.

Alunos da Escola Técnica 
(ETEC) de Tangará da Serra 
venceram o Hacka MT com um 
projeto voltado à agricultura fa-
miliar. A solução usa inteligência 
artificial para reunir dados de 
produtores digitalmente. Os ven-
cedores vão receber bolsas de de-
senvolvimento e apoio técnico da 
Secretaria de Estado de Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Seciteci).

A maratona foi promovida 
pela Seciteci e parceiros. A equipe 
vencedora, chamada Family Agro, 
é formada por egressos do curso 
técnico em Agropecuária. O se-
gundo lugar também teve parti-
cipação de alunos da ETEC. O 
grupo será capacitado pelo Parque 
Tecnológico de Mato Grosso para 
entregar o projeto à prefeitura. 

O governador Eduardo Rie-
del (PSDB) participou da aber-
tura do Showtec, feira de agro-
negócio em Maracaju (MS).

O evento reúne expositores, 
especialistas e produtores para 
discutir tecnologias e desafios 
do setor. A programação segue 
até dia (22) com palestras e ex-
posições técnicas.

A feira ocupa mais de 120 
mil metros quadrados e conta 
com cerca de 100 expositores.

Entre os temas abordados 
estão manejo sustentável, pes-
quisa aplicada, tecnologia e 
produtividade. 

A Fundação MS, organiza-
dora do evento, também recebe 
recursos estaduais para pesqui-
sas com milho e soja. 

Aluguel Social 
com inscrições 
abertas em
12 cidades

Alunos da 
rede estadual 
criam IA para o 
agronegócio

Showtec 2025 
apresenta 
inovações
no campo

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

O Tribunal de Justiça do Dis-
trito Federal e dos Territórios (TJ-
DFT) destinou mais de 156 tone-
ladas de recicláveis a cooperativas 
em 2024. Também foram descar-
tados corretamente 5 mil quilos 
de resíduos eletrônicos e materiais 
de saúde, em ação alusiva ao Dia 
da Reciclagem (em 17 de maio).

O material é gerado por ser-
vidores, colaboradores e usuários 
nas dependências da Corte. A 
separação correta, feita por quem 
descarta, garante a qualidade dos 
recicláveis e evita que esses itens 
sigam para o aterro sanitário.

A prática reduz a emissão de 
gases poluentes como o metano 
e contribui para o equilíbrio am-
biental. O TJDFT reforça o com-
promisso com a sustentabilidade.

TJDFT reforça 
ações de 
reciclagem
de materiais

DISTRITO FEDERAL

MS: centro de pesquisas 
para a Rota Bioceânica

Mato Grosso do Sul inaugu-
rou uma unidade experimental 
para estudos agrícolas na Rota 
Bioceânica, em Porto Murti-
nho. A estrutura, instalada na 
Fazenda Yndiana (a 40 km da 
cidade), foi apresentada duran-
te evento no sábado (16).

O projeto é uma parce-
ria entre a Secretaria de Meio 
Ambiente, Desenvolvimento, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(SEMADESC), a Fundação de 
Apoio ao Desenvolvimento do 
Ensino, Ciência e Tecnologia 
(FUNDECT) e a Universida-
de Federal do estado (UFMS), 
juntamente de instituições pa-
raguaias, com foco em inovação 
para o agronegócio fronteiriço.

A iniciativa testará culturas 
adaptadas, como algodão - que 
já apresenta bons resultados no 
Chaco Paraguaio - e novas va-
riedades de pastagem.

À Agência de Notícias MS, 
o secretário Jaime Verruck (SE-
MADESC) ressaltou que o 
objetivo é desenvolver modelos 
sustentáveis para agricultura fa-

miliar e pecuária nas áreas não 
pantaneiras do estado, incluin-
do Jardim e Alto Caracol. 

Durante o Dia de Campo, 
foram apresentados os primei-
ros resultados das pesquisas ini-
ciadas em 2022. Ainda segundo 
a Agência, o professor Ricardo 
Gava, coordenador técnico, 
mostrou avanços na coopera-
ção Brasil-Paraguai, incluindo 
visitas técnicas e adaptação de 
tecnologias à realidade local.

Participaram do evento a 
reitora da UFMS, Camila Ita-
vo, o prefeito Nelson Cintra 
(PSDB), o deputado estadual 
Paulo Corrêa (PSDB) e repre-
sentantes do setor produtivo.

Conforme divulgado pela 
Agência de Notícias MS, a área 
experimental servirá como base 
para pesquisas aplicadas que 
devem orientar políticas públi-
cas e investimentos privados na 
região fronteiriça.

Os próximos passos in-
cluem ampliar a rede de coope-
ração técnica e validar os mode-
los produtivos desenvolvidos.

Projeto que amplia 
proteção escolar no DF

A Comissão de Assuntos 
Fundiários da Câmara Le-
gislativa do Distrito Federal 
(CLDF) aprovou, na terça-fei-
ra (20), o projeto de lei que am-
plia a Área Escolar de Seguran-
ça no Distrito Federal.

A proposta eleva o raio de 
proteção de 100 para 200 me-
tros em torno das escolas públi-
cas e privadas, incluindo vias de 
acesso usadas pela comunidade 
escolar. Entre as ações previstas 
estão a priorização de ilumi-
nação pública, instalação de 
câmeras com reconhecimento 

facial e punições mais rigorosas 
por infrações como poluição 
sonora e atos contra a limpeza.

O projeto também altera 
regras de repasse de recursos, 
prevendo mais apoio financeiro 
e psicopedagógico para escolas 
em áreas vulneráveis. A comis-
são deu parecer favorável à Po-
lítica Distrital de Arborização 
Urbana. O objetivo é reduzir 
desigualdades ambientais e 
garantir ao menos uma árvore 
por habitante. O texto propõe 
incentivos e criação de sistemas 
para monitorar áreas verdes.

Rinaldo Morelli/CLDF

Texto aprovado pela Comissão de Assuntos Fundiários

CORREIO CENTRO-OESTE

Vagas
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Detran-DF

A Defensoria Pública do 

Distrito Federal (DPDF) 

promove nesta quarta-

-feira (21), das 9h às 15h, a 

oitava edição da Quarta 

do Cidadão, na platafor-

ma superior da Rodoviária 

do Plano Piloto.

O evento contará com 

serviços de saúde do Sesc 

e do Instituto Brasil Te 

Ama, voltados especial-

mente ao público mascu-

lino em situação de vulne-

rabilidade social.

A iniciativa é realizada 

desde agosto de 2024, 

sempre na terceira quar-

ta-feira do mês.

No evento, a Unidade 

Móvel de Atendimento Iti-

nerante oferecerá sessões 

de mediação para reco-

nhecimento de filiação, 
além de testes de DNA.

A ação também dispo-

nibilizará vacinação, aten-

dimento da Agência do 

Trabalhador Itinerante, in-

formações habitacionais 

da Companhia de Desen-

volvimento Habitacional 

do DF, serviços do Cras e 

orientações da Secretaria 

de Justiça e Cidadania do 

DF, além de atendimen-

tos bancários da Caixa 

Econômica Federal.

A Universidade Estadual 

de Goiás (UEG) abriu 5,3 

mil vagas em 32 cursos 

de graduação para rein-

gresso, transferências e 

portadores de diploma. 

As inscrições devem ser 

feitas até 13 de junho, pela 

internet. O resultado está 

previsto para ser divulga-

do em 1º de agosto, no site 

www.minhavaga.ueg.br.

A previsão para Mato 

Grosso do Sul até quinta-

-feira (22) é de sol e clima 

seco, com temperaturas 

que podem chegar a 33°C. 

As manhãs serão amenas, 

com mínimas entre 13°C e 

22°C. A umidade relativa 

do ar ficará entre 25% e 
45%, com ventos de até 50 
km/h e chances de chuva 

isolada no sul e sudoeste.

A Secretaria da Cultura de 

Goiás (Secult) abre inscri-

ções para a oficina “Fabu-

lação Crítica e Manipula-

ção de Arquivos Visuais”, 

com Rafael de Almeida, 

nos dias 27 e 28 de maio. 

A atividade, gratuita, será 

no Centro Cultural Octo 

Marques e é voltada para 

artistas e estudantes a 

partir de 16 anos.

A prefeitura de Campo 

Grande (MS) enviou à As-

sembleia Municipal a Po-

lítica de Atendimento ao 

Cidadão, visando melhorar 

a eficiência e transparên-

cia nos serviços públicos. A 

iniciativa integra canais de 

atendimento, com foco em 

respeito, acessibilidade, ino-

vação e qualidade.

O Centro Cultural Martim 

Cererê, em Goiânia rece-

be na sexta-feira (23), a 

banda paulistana Terno 

Rei, com o show de lança-

mento do disco “Nenhu-

ma Estrela”, com faixas 

inéditas e colaborações 

especiais. A programação 

começa às 20h, com aber-

tura da banda Ousel. 

O prefeito de Cuiabá (MT), 

Abilio Brunini (PL), anun-

ciou ontem (20) que vai 

manter o pagamento de 

um salário mínimo às famí-

lias de 257 catadores que 

trabalhavam no antigo li-

xão da cidade. A ajuda será 

garantida até a construção 

da nova cooperativa em 

terreno público.

Dez pessoas foram presas 

na Operação Tempus Fi-

nis, da Polícia Civil de Mato 

Grosso (PCMT), que inves-

tiga homicídios, tráfico e 
tortura ligados a facção, em 

Terra Nova do Norte (MT). 

Foram cumpridos manda-

dos e apreendidas drogas e 

armas. A ação ocorreu com 

apoio de delegacias da re-

gião norte de Mato Grosso.

Edejan Heise de Pau-

la, docente da Escola de 

Saúde Pública do DF, teve 

seu estudo premiado no 

V Congresso de Biomedi-

cina. O trabalho, que ana-

lisa a custo-efetividade do 

exame RT-PCR na rede 

pública de saúde do DF, 

destaca a importância do 

diagnóstico rápido e aces-

sível de vírus respiratórios.

A prefeitura de Cuiabá 

(MT), por meio da Secre-

taria de Planejamento e 

Gestão (SEPLAG), trans-

mitirá ao vivo, no canal 

oficial no YouTube, duas 
audiências públicas sobre 

a Lei de Diretrizes Orça-

mentárias (LDO). As reu-

niões ocorrerão nos dias 

21 e 23, às 15h, com a parti-

cipação da população.

A Diretoria de Educação 

do Departamento de 

Trânsito do Distrito Fede-

ral (Detran-DF) mudou 

para a nova unidade lo-

calizada na 913 Sul, em 

Brasília. O novo espaço 

ocupa os 1º e 2º andares 

da autarquia, enquanto o 

antigo prédio da 906 Sul 

passará por reformas. .

Divulgação/DPDF

Ação gratuita ocorre na Rodoviária do Plano Piloto

Defensoria do DF realiza nova 
edição da Quarta do Cidadão

Onda de feminicídios 
cresce no Distrito Federal

Embora Brasília tenha al-
cançado, no ano de 2024, o 
menor índice de homicídios 
dos últimos 48 anos, por outro 
lado os números de feminicí-
dio não param de crescer. Só 
este ano, 11 mulheres já foram 
mortas, três a mais do que o 
mesmo período do ano passa-
do, quando, segundo dados da 
Secretaria de Segurança Pú-
blica (SSP), foram registrados 
oito assassinatos.

As ocorrências foram re-

gistradas, segundo a pasta, nas 
seguintes datas e localidades: 5 
de janeiro na região adminis-
trativa Estrutural; 15 de janeiro 
em Planaltina; 22 de fevereiro 
também em Planaltina; 26 de 
fevereiro no Cruzeiro; 29 de 
março na Fercal; 31 de mar-
ço no Recanto das Emas; 4 de 
abril no Paranoá; 9 de abril no 
Park Way; 19 de abril no Sol 
Nascente/Pôr do Sol; 18 de 
maio em Samambaia e 19 de 
maio em Ceilândia. Ou seja, 

duas vítimas em 24 horas.

Secretaria da Mulher

À reportagem, a Secretaria 
da Mulher do DF afirma que 
desenvolve um conjunto am-
plo e estruturado de progra-
mas e ações para coibir a vio-
lência contra a mulher, com 
foco na prevenção, acolhi-
mento, proteção, autonomia 
econômica e reconstrução da 
dignidade feminina.

“De 2020 a 2024, houve um 

aumento expressivo de 743% 
no investimento na pauta da 
mulher, ampliando significati-
vamente o alcance e o impacto 
das políticas públicas no terri-
tório do DF”, diz nota.

SSP

Já a Secretaria de Segurança 
informa que o combate à vio-
lência contra a mulher é uma 
das prioridades do “Segurança 
Integral”, programa que envolve 
a participação da sociedade ci-
vil e de diversos órgãos. A pasta 
também destaca o eixo “Mu-
lher Mais Segura”, do progra-
ma “Segurança Integral”, que 
concentra medidas preventivas 
e tecnologias voltadas para a 
proteção e o enfrentamento da 
violência contra a mulher.

“Uma das iniciativas é o 
incentivo à denúncia como 
meio de interromper o ciclo 
de violência, permitindo que 
a rede de apoio possa agir de 
maneira mais eficiente. Isso 
ajuda a aumentar a notifica-
ção de casos, e a reduzir a sub-
notificação”, destaca.

Atualmente, aproximada-
mente 1,1 mil pessoas estão 
sendo acompanhadas pelos 
programas de monitoramento 
e atendimento prioritário.

Este ano, 11 mulheres foram mortas. Esta semana, duas 
Geovana Albuquerque/Agência Brasília

Violência contra a mulher preocupa o Distrito Federal
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O Acre sediou, na terça-fei-
ra (20), a Assembleia Geral da 
15ª Reunião Anual da Força-
-Tarefa dos Governadores para 
o Clima e Florestas (GCF).

O encontro reuniu repre-
sentantes de 43 estados subna-
cionais de 11 países, respon-
sáveis por grande parte das 
florestas tropicais do mundo.

O evento, conduzido pelo 
governador Gladson Camelí 
(PP), focou no fortalecimento 
de políticas públicas de preser-
vação ambiental e desenvolvi-
mento sustentável.

A reunião discutiu medidas 
para combater o desmatamento 
e promover a economia verde, 
com inclusão de novos mem-
bros na Força-Tarefa.

O governo do Amapá segue 
com o processo de cautelamento 
de 2,5 mil famílias indígenas afe-
tadas pela crise fitossanitária nas 
roças de mandioca, em Oiapoque.

A ação, que atende 66 comu-
nidades, está sendo coordenada 
pela Secretaria de Assistência 
Social (Seas). O cadastramento 
continua até quarta-feira (21).

O trabalho iniciou no domin-
go (18) e, em dois dias, mais de 
830 famílias foram cadastradas 
em 36 comunidades. As ativida-
des envolvem o deslocamento das 
equipes até as localidades mais dis-
tantes, com o objetivo de garantir 
a entrega de kits de alimentos para 
as famílias impactadas.

A ação é resultado do pro-
grama “Amapá sem Fome”.

Entre 2018 e 2024, o Amazo-
nas aumentou em 150% a produ-
ção de açaí, segundo o Instituto de 
Desenvolvimento Agropecuário e 
Florestal (Idam).

A colheita passou de 550 
mil para 1,3 milhão de tonela-
das. A área plantada cresceu de 
4,3 mil para 11 mil hectares.

O crescimento é resultado 
do Projeto Prioritário do Açaí, 
criado em 2019. A iniciativa leva 
assistência técnica a produtores 
de 14 municípios. Quatro áreas 
demonstrativas foram instaladas 
para monitorar a produtividade.

A ação inclui cursos, distri-
buição de mudas e sementes.

Desde o início do projeto 
mais de 200 mil mudas foram 
entregues a agricultores.

Acre sediou 
evento mundial 
pela economia 
sustentável

Governo 
auxilia famílias 
prejudicadas 
por pragas

Produção 
de açaí tem 
aumento 
de 150% 

ACRE AMAPÁ AMAZONAS

A Feira de Tecnologia 
Agropecuária do Tocantins 
2025 (Agrotins) encerrou com 
R$ 5,07 bilhões em negócios, 
superando os R$ 4,24 bilhões 
registrados em 2024.

Durante cinco dias em Pal-
mas, o evento recebeu 192 mil 
visitantes e 1,1 mil expositores 
de máquinas, tecnologia e in-
sumos agrícolas. Foram apre-
sentadas soluções inovadoras 
como drones de pulverização, 
estações de energia solar e soft-
wares de gestão rural.

A feira, que completou 25 
anos, reforçou o papel como 
principal vitrine do agro na 
Região Norte e ampliou o po-
tencial de integração entre tec-
nologia e produção no campo.

Agrotins 2025 
bateu recorde 
de transações 
financeiras

TOCANTINS

RO é pioneira em 
tratamento da malária

Rondônia retomou em 
maio a segunda fase de implan-
tação da tafenoquina, medica-
mento que reduz o tratamento 
da malária vivax de sete para 
três dias. O estado é pioneiro na 
adoção da terapia, que combina 
eficácia e segurança.

A iniciativa é coordenada 
pela Agência Estadual de Vigi-
lância em Saúde de Rondônia 
(Agevisa/RO) Agevisa/RO, 
com apoio do Ministério da 
Saúde (MS), do Centro de Me-
dicina Tropical de Rondônia 
(Cepem) e das secretarias mu-
nicipais de saúde. 

Desde a última segunda-
-feira (19) até amanhã (22), 
equipes de saúde de Itapuã do 
Oeste, Machadinho d’Oeste, 
Ariquemes e Alto Paraíso par-
ticiparam de capacitações.

O treinamento incluiu 
orientações sobre o uso da tafe-
noquina e a aplicação do teste 
rápido da enzima G6PD, essen-
cial para evitar reações adver-
sas. O governo federal fornece 
os insumos, que são distribuí-

dos pela Agevisa/RO.
O governador Marcos Ro-

cha (União) destacou o avanço. 
“Rondônia tem dado exemplo 
de inovação e compromisso 
com a saúde da população”.

A tafenoquina é indicada 
para casos novos da doença, 
mas só pode ser usada após o 
teste de G6PD, que detecta 
uma deficiência enzimática em 
parte dos pacientes. O exame 
leva 15 minutos.

A primeira fase da implan-
tação ocorreu em 2024, nos 
municípios de Porto Velho, 
Guajará-Mirim, Candeias do 
Jamari e Nova Mamoré.

O diretor da Agevisa/RO, 
Gilvander Gregório, ressaltou 
que o método aumenta a ade-
são ao tratamento, já que subs-
titui semanas de medicação por 
uma dose única

O estado reforça sua posição 
como referência no combate 
à malária, com ações baseadas 
em estudos clínicos realizados 
desde 2018. A estratégia visa 
ampliar o acesso ao tratamento.

Chuvas e marés 
preocupam Belém

A prefeitura de Belém (PA) 
emitiu alerta para chuvas fortes 
previstas até sábado (24).

De acordo com o Instituto 
Nacional de Meteorologia (In-
met), pancadas devem ocorrer 
diariamente, com maior inten-
sidade nas tardes e noites de 
terça (21) a sexta-feira (23).

A previsão indica ainda tro-
voadas isoladas e ventos fracos a 
moderados, com temperaturas 
variando entre 24°C e 33°C.

Além das chuvas, a alta das 
marés também preocupa. Da-
dos da Tábua das Marés indi-

cam aumento significativo a 
partir de sexta (23), com pico 
nos dias 25, 26 e 27, podendo 
chegar a até 3,5 metros.

A combinação de maré alta 
com precipitações intensas au-
menta o risco de alagamentos 
em áreas críticas da cidade.

A prefeitura informou que 
desde o início da atual gestão, 
foram realizadas obras de dre-
nagem, limpeza de canais e re-
tirada de mais de 130 mil tone-
ladas de resíduos. Além disso, 
50 dos 64 canais da cidade já 
passaram por intervenções.

Jader Paes/Agência Belém

Alerta sobre os riscos de alagamentos nos próximos dias
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Um projeto desenvolvido 
por alunos da Escola Esta-
dual Araçary Corrêa Alves, 
de Macapá (AP), ficou em 
quarto lugar na categoria 
Ciências Agrárias da Expo 
Nacional MILSET Brasil 
edição 2025.

O evento, realizado en-
tre os dias 11 e 15 de maio 
em Fortaleza (CE), reuniu 
estudantes de todo o país 
com propostas voltadas à 
ciência e inovação.

De acordo com a 
Agência Amapá de Notí-
cias, a pesquisa, intitulada 
“Efeitos da escarificação 
mecânica em sementes 

de jucá”, foi apresentada 
por três estudantes do 
1º ano do ensino médio, 
acompanhados do pro-
fessor orientador e da di-
retora da escola. 

O estudo surgiu em 
2022 e tem como objetivo 
enfrentar a dificuldade de 
germinação dessa planta, 
comum na região amazô-
nica, por meio da técnica 
de escarificação.

Ainda segundo a 
Agência Amapá, a propos-
ta também incorporou ati-
vidades interdisciplinares 
com foco em português, 
matemática e ciências.

O Acre marcou presença 
na feira Avistar Brasil 2025, 
realizada em São Paulo, 
para promover o estado 
como destino de obser-
vação de aves. O estande 
acreano atraiu cerca de 4 
mil dos 15 mil visitantes 
durante todo o evento, 
considerado o principal 
da América Latina no seg-
mento de birdwatching.

O governo do Pará convo-
cou 81 aprovados no con-
curso C-220 da Secretaria 
de Saúde (SESPA), confor-
me publicação no Diário 
Oficial do estado de ter-
ça-feira (20). Com a nova 
chamada, o total de no-
meados chega a 450, su-
perando as 315 vagas pre-
vistas. Os cargos incluem 
níveis médio e superior.

A Secretaria de Infraestru-
tura de Roraima informou 
que, até quinta-feira (22), 
a ponte sobre o rio Tucu-
mã, na RR-203, terá inter-
dições temporárias. Os 
bloqueios ocorrerão das 
8h às 12h e das 14h às 18h 
para serviços de concreta-
gem.Fora desses horários, 
o trânsito será liberado 
normalmente. 

A prefeitura de Macapá 
tem ampliado o acesso à 
saúde pública com a UBS 
Fluvial Dra. Célia Trasel, que 
desde o início de 2025 já re-
alizou mais de 9 mil atendi-
mentos nas comunidades 
ribeirinhas. A embarcação 
oferece serviços médicos, 
odontológicos e psicológi-
cos a áreas de difícil acesso.

A Fundação Centro de 
Controle de Oncologia do 
Amazonas abriu inscrições 
para o 8º Congresso Pan-
-Amazônico de Oncologia, 
que ocorrerá de 12 a 14 de 
novembro em Manaus. 
Com o tema “Tecnologia 
e Inteligência Artificial na 
Oncologia”. Inscrições com 
desconto até 30 de setem-

O prefeito de Palmas (TO), 
Eduardo Siqueira Campos 
(Podemos), prorrogou a 
gratuidade no transporte 
público até domingo (25). 
A cobrança de R$ 4,85 co-
meça na segunda (26). O 
cartão pode ser feito no 
Espaço Cultural. Mais de 
31 mil já haviam sido emi-
tidos até o último dia 19.

Durante a Rondônia Rural 
Show Internacional, entre 
os dias 26 e 31, o Progra-
ma Nota Legal Rondo-
niense terá estande no 
Pavilhão Empresarial, em 
Ji-Paraná. Lá, os visitantes 
poderão conhecer, tirar 
dúvidas, receber brindes, 
interagir com o mascote 
Notinha Legal e participar 
de sorteio de R$ 100 mil.

A única oficina ortopédica 
pública do Tocantins, loca-
lizada em Araguaína, já re-
alizou mais de 3,5 mil aten-
dimentos gratuitos desde 
2020. Mantida com recur-
sos do Sistema Único de 
Saúde, a unidade produz 
próteses, palmilhas e órte-
ses sob medida. Instalada 
no Centro Especializado 
em Reabilitação da cidade.

Entre os dias 26 e 30 um 
mutirão para regulariza-
ção do Cadastro Ambien-
tal Rural será realizado em 
Maués, no Amazonas. A 
ação é voltada a agriculto-
res familiares e pequenos 
proprietários, A atividade 
será no Museu do Homem, 
das 8h às 17h, com apoio do 
Instituto de Proteção Am-
biental do Amazonas. 

O governo de Rondô-
nia reforçou o alerta aos 
produtores rurais para a 
necessidade de realizar 
a atualização cadastral 
dos animais de produção 
até 31 de maio. A medida 
é obrigatória e essencial 
para garantir o controle 
sanitário e rastreabilidade 
do rebanho no estado. 

Divulgação/Agência Amapá

Estudantes da rede estadual conquistam o 4º lugar

Projeto do Amapá é destaque 
em feira nacional no Ceará

Frigoríficos da Amazônia 
têm menos irregularidades

Frigoríficos da Amazônia 
que firmaram acordo com o 
Ministério Público Federal 
(MPF) e passaram por audito-
ria independente apresentaram 
13 vezes menos irregularidades 
do que empresas não audita-
das. Os dados fazem parte do 
segundo ciclo unificado de au-
ditorias da cadeia da carne na 
região, com base nas compras 
de gado feitas entre janeiro e 
dezembro de 2022.

Foram analisadas 89 uni-
dades nos estados do Acre, 
Amazonas, Mato Grosso, Pará, 
Rondônia e Tocantins. Frigorí-
ficos que contrataram auditoria 
apresentaram taxa média de 4% 
de não conformidade. Já entre 
aqueles que não realizaram au-
ditorias, o índice chegou a 52%.

O TAC da Carne Legal é 
uma iniciativa do MPF que 
busca garantir que a carne pro-
duzida na Amazônia não tenha 
origem em áreas com desmata-
mento ilegal, trabalho análogo 
ao escravo, invasões de unida-
des de conservação ou territó-
rios indígenas.

No Pará, 15 frigoríficos sig-
natários e um não convocado 
passaram por auditoria, cobrin-
do 81% do volume estadual. A 
média de conformidade foi de 

91,7%. No Acre, dois dos 13 
convocados fizeram auditoria, 
com índice médio de 90,38%. 
No Amazonas, três das nove 
unidades auditadas chegaram a 
64,7% de regularidade.

Em Rondônia, dois frigo-
ríficos convocados e um vo-
luntário atingiram 99,9% de 
conformidade. No Tocantins, 
seis das sete unidades chamadas 
fizeram auditoria, com índice 
médio de 98%. No Mato Gros-
so, nove frigoríficos passaram 

por análise, representando 82% 
do volume estadual. O índice 
médio foi de 97,8%.

As análises automáticas 
aplicadas a frigoríficos que não 
firmaram TAC ou não apre-
sentaram auditoria indicaram 
índices maiores de irregularida-
des. No Pará, por exemplo, em-
presas auditadas tiveram 8,24% 
de não conformidade, enquan-
to outras chegaram a 58,3%.

O MPF também divulgou 
dados sobre fornecedores in-

diretos. No Pará, entre 2020 e 
2021, apenas 38% estavam em 
conformidade. Foram detecta-
das compras de gado em áreas 
com desmatamento (38%), 
embargadas (23%), protegidas 
(3%) e ligadas a trabalho escra-
vo (menos de 1%).

A apresentação ocorreu na 
sede da Procuradoria-Geral da 
República (PGR), em Brasília, 
como parte das ações prepara-
tórias para a COP30, que será 
realizada em Belém (PA).

Levantamento do MPF avalia cadeia da carne em seis estados
Frank Nery/Secom-RO

Auditorias identificaram diferenças de conformidade entre empresas com e sem acordo
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A partir da última terça-
-feira (20), toda a população 
cearense acima de 6 meses po-
derá receber a vacina contra a 
gripe. O anúncio foi feito pelo 
governador Elmano de Freitas. 
“É fundamental a imunização, 
principalmente, neste período 
de maior ocorrências da doen-
ça. Vacinar é um ato de cuidado 
com você e com os outros”, dis-
se. A vacinação contra influen-
za no Ceará começou em 31 
de março, atendendo ao grupo 
prioritário – crianças a partir 
de 6 meses a menores de 6 anos 
de idade (5 anos, 11 meses e 29 
dias), idosos com 60 anos ou 
mais e gestantes – além de, des-
ta vez, incluir profissionais dos 
Correios. 

Após entendimentos com 
o governo do estado, por meio 
da Secretaria de Turismo, a 
Gol Linhas Aéreas anunciou a 
abertura do segundo voo direto 
entre Salvador e Porto Seguro, 
na Costa do Descobrimento. A 
companhia, que já faz a rota en-
tre os destinos aos sábados, irá 
oferecer um novo voo às quar-
tas-feiras, a partir de 6 de agos-
to. “Voos diretos entre Salvador 
e Porto Seguro são bastante 
demandados pela população. 
Atento a isso, o Governo do 
Estado tem atuado na captação 
de linhas para essa rota. Com 
as duas operações da Gol, pas-
samos a ter cinco voos diretos”, 
explicou o titular da Setur-BA, 
Maurício Bacelar.

A Secretaria de Estado da 
Cidadania e da Pessoa com 
Deficiência reforça orientações 
sobre medidas que devem ser 
adotadas para proteger e recu-
perar animais domésticos em 
períodos chuvosos. O subsídio, 
que está disponível gratuita-
mente no site da Secdef, secdef.
al.gov.br, está sendo distribuído 
para os municípios alagoanos. 
Além de garantir os direitos 
fundamentais, da cidadania, 
da dignidade da pessoa huma-
na nas áreas da criança e ado-
lescência, da pessoa idosa e da 
pessoa com deficiência, Tereza 
Nelma ressaltou que a Secdef 
também responde pela formu-
lação e implementação de dire-
trizes e políticas.

Vacinação 
contra gripe 
será ampliada 
no estado

Rota Salvador 
- Porto Seguro 
ganha mais 
um voo

Secretaria de 
Cidadania 
alerta sobre 
pets na chuva

CEARÁ BAHIA ALAGOAS

A Companhia de Sanea-
mento de Sergipe, em parceria 
com a Caixa Econômica Fede-
ral, promove nos dias 17 e 18 
de julho um seminário sobre 
Regularização Fundiária para 
Saneamento Básico. O evento, 
com formato híbrido, ocorrerá 
no hotel Del Mar, em Aracaju, 
com transmissão online para os 
inscritos. A proposta é debater 
a importância da legalização de 
terrenos para viabilizar obras 
públicas, compartilhar boas 
práticas entre concessionárias, 
sensibilizar gestores e incenti-
var ações similares. A falta de 
regularização pode atrasar cro-
nogramas e impedir o acesso a 
recursos federais, que exigem 
documentação fundiária.

Seminário 
aborda 
fundiária e 
saneamento

SERGIPE

Bahia terá R$ 67 mi 
para educação

Com um investimento de 
R$ 67,3 milhões, os governos 
federal e da Bahia anuncia-
ram, na segunda-feira (19), 
em Salvador, um conjunto de 
ações para fortalecer a educa-
ção científica nas escolas da 
rede pública. 

O lançamento ocorreu na 
Universidade do Estado da 
Bahia (Uneb), com a presença 
do governador Jerônimo Ro-
drigues e da ministra da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação, Lu-
ciana Santos.

A principal iniciativa foi a 
sanção da Lei PopCiência Bah-
ia, que cria uma política per-
manente de promoção e popu-
larização da ciência, com foco 
nas juventudes. A lei estabele-
ce diretrizes como letramento 
científico, interiorização do 
conhecimento e estímulo à 
participação de comunidades 
tradicionais, mulheres e pes-
soas com deficiência em ativi-
dades de pesquisa.

Também foi assinado o de-
creto que regulamenta o Pop-

Ciência Jovem, projeto que 
reúne ações coordenadas pelas 
secretarias estaduais de Educa-
ção (SEC) e de Ciência, Tecno-
logia e Inovação (Secti). Entre 
as atividades previstas estão 
eventos científicos em escolas, 
a criação da Rede Bahia Faz 
Ciência, o Selo Bahia Faz Ciên-
cia e a formação de professores.

Na mesma ocasião, foi auto-
rizado o lançamento de edital 
para seleção de 400 professo-
res que coordenarão clubes de 
ciências nas escolas estaduais.

A agenda inclui ainda a Tri-
lha de Inovação, adaptação de 
uma metodologia do Parque 
Tecnológico da Bahia para as 
escolas, abordando desde intro-
dução à ciência até incubação 
de ideias e formação empreen-
dedora. A ação será coordenada 
pela Secti com apoio do INPI.

Outra frente é a implemen-
tação do Programa Mais Ciên-
cia na Escola, do CNPq, que 
beneficiará a Bahia com 180 
laboratórios maker e mais de 
1.800 bolsas para estudantes.

Alagoas: Olimpíada de 
Astronomia reúne 50 mil

Quase 50 mil estudantes 
alagoanos participaram da 
edição 2025 da Olimpíada 
Brasileira de Astronomia e As-
tronáutica (OBA) e da Olim-
píada Brasileira de Foguetes. 
Em todo o Brasil, mais de dois 
milhões de estudantes partici-
param das duas competições, 
cujas provas foram aplicadas 
na última sexta-feira (16).

Promovida pela Sociedade 
Astronômica Brasileira e pela 
Agência Espacial Brasileira 
(AEB), a Olimpíada Brasileira 
de Astronomia e Astronáu-

tica e a Olimpíada Brasileira 
de Foguetes visam fomentar 
o interesse pela Astronomia, 
Astronáutica e ciências afins 
entre estudantes do ensino fun-
damental e médio de escolas 
públicas e particulares de todo 
o Brasil.Em Alagoas, 49.691 
estudantes de 348 escolas – das 
quais 76 da Rede Estadual de 
Ensino – participaram das duas 
competições. O número supe-
ra o da edição 2024, quando 
46.176 estudantes foram ins-
critos em ambas as olimpíadas 
– um crescimento de quase 8%.

Ascom/AL

Pela Rede Estadual,76 escolas mobilizaram seus alunos

CORREIO NORDESTE
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A Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente e dos 
Recursos Hídricos (Se-
marh) emitiu alerta má-
ximo devido ao aumento 
das chuvas em Alagoas. A 
previsão indica chuvas in-
tensas e rajadas de vento 
na Zona da Mata, Litoral 
e Região Metropolitana 
de Maceió, com possibili-
dade de continuidade até 
terça-feira (20).

A população deve re-
dobrar a atenção para 
alagamentos, elevação 
dos rios e deslizamentos 
em áreas de encosta. Em 
72h, Maceió já ultrapassou 

o volume esperado para 
todo maio. Nas regiões 
do Agreste e Sertão, há 
previsão de chuvas fracas 
a moderadas. A Semarh 
recomenda evitar áreas 
alagadas, seguir comuni-
cados oficiais e, em emer-
gências, acionar Defesa 
Civil (199) ou Bombeiros 
(193). A Superintendência 
de Prevenção em Desas-
tres está em plantão 24h, 
monitorando a situação e 
atualizando boletins para 
orientar as autoridades. 
Novas atualizações serão 
divulgadas conforme a 
evolução do tempo.

A Polícia Militar do Ceará 
prendeu um homem, de 
31 anos, em posse de três 
armas e 345 munições 
no município de Aurora 
– Área Integrada de Se-
gurança 19 do Estado. A 
equipe policial tomou co-
nhecimento de disparos 
de arma de fogo em uma 
rodovia da região e dili-
genciou até o local.

A Defesa Civil do Estado 
do Piauí se reuniu com 
representantes do Ins-
tituto Federal do Piauí 
(IFPI) para formalizar a 
parceria na segunda fase 
de execução do Plano Es-
tadual de Proteção e De-
fesa Civil. A proposta é re-
alizar o mapeamento de 
risco nos municípios-polo 
de cada território.

A Secretaria de Estado 
de Sergipe alerta que o 
prazo para envio da do-
cumentação ao edital do 
Programa Cisternas ter-
mina às 13h da próxima 
sexta (23). Organizações 
da sociedade civil que 
não enviarem ou envia-
rem a documentação in-
completa dentro do pra-
zo serão desclassificadas.

Moradores fizeram um 
protesto na rodovia PE-
027, conhecida como Es-
trada de Aldeia, em Pau-
dalho, na Zona da Mata 
Norte de Pernambuco, na 
última segunda-feira (19), 
para pedir melhorias na 
via. O trecho foi interdita-
do nos dois sentidos com 
pneus e entulhos.

A coordenadoria da Defe-
sa Civil de Alagoas divul-
gou, na segunda-feira (19), 
o primeiro boletim sobre 
os impactos da chuva no 
estado. Até o momento, 
184 pessoas foram afeta-
das em cinco municípios: 
Coqueiro Seco, Maceió, 
Paripueira, Pilar e São Luís 
do Quitunde.

A Secretaria de Saúde de 
Sergipe orienta a popula-
ção sobre o descarte ade-
quado de medicamentos 
e insumos de saúde que 
estão vencidos ou não 
são mais utilizados. Tal 
prática é essencial para 
evitar a contaminação 
ambiental e possíveis in-
gestões acidentais.

Conhecida como redufla-
ção, a prática de diminuir 
o conteúdo ou o tamanho 
de um produto, man-
tendo ou aumentando 
o preço, está na mira do 
Procon-BA até sexta-feira 
(23). Iniciada na segunda 
(19), a ‘Operação Redufla-
ção’ tem o objetivo de ve-
rificar a conformidade das 
embalagens e rotulagens.

Com foco na promoção 
da agricultura familiar, 
segurança alimentar e 
enfrentamento às mu-
danças climáticas, o Pro-
grama PAS Nordeste – 
Produção e Consumo de 
Alimentos Saudáveis – foi 
lançado no Rio Grande 
do Norte. O estado é o se-
gundo da região a rece-
ber o programa.

O concurso da Secreta-
ria de Cultura da Paraíba 
teve o edital publicado na 
última terça-feira (20), no 
Diário Oficial do Estado 
(DOE-PB). Ao todo, serão 
abertas 33 vagas para car-
gos de em diferentes áre-
as do conhecimento para 
o nível superior, com salá-
rios que vão até R$ 4.100.
Serão oferecidas 33 vagas.

O governo da Bahia deu 
início à implantação de 
180 laboratórios maker 
em escolas da rede esta-
dual de ensino. A primei-
ra unidade foi inaugura-
da no Centro Estadual 
de Educação, Inovação e 
Formação (Ceeinfor) Mãe 
Stella, no bairro do Cabu-
la, em Salvador.

Ilustração / Ascom Semarh

Chuvas fortes e ventos atingem Zona da Mata e Litoral

Alagoas em alerta devido 
às fortes chuvas

No Nordeste, RN apresenta 
menor taxa de infarto

O Rio Grande do Norte 
registrou a menor taxa de mor-
talidade por Infarto Agudo do 
Miocárdio (IAM) do Nordeste 
em 2024, com 5,82%, e alcan-
çou a quarta menor taxa entre 
todos os estados do Brasil. O 
dado faz parte de um estudo da 
Secretaria de Estado da Saúde 
Pública (Sesap), com base em 
informações do DATASUS, do 
Ministério da Saúde.

Entre 2019 e 2024, o esta-
do reduziu em 39,47% a taxa 

de mortalidade por infarto, 
desempenho superior à média 
nacional, que foi de 21,2%, e à 
média do Nordeste, de 22%. O 
avanço é atribuído à implanta-
ção da Linha de Cuidado em 
Infarto Agudo do Miocárdio, 
criada pela Sesap em 2022, e 
ao crescimento expressivo nos 
investimentos públicos.

O uso do medicamento al-
teplase, indicado para dissol-
ver coágulos, teve aumento de 
316% no investimento: pas-

sou de R$ 343,5 mil em 2022 
para R$ 1,42 milhão em 2024. 
O número de trombólises sal-
tou de 63 em 2019 para 262 
em 2024 — um crescimento 
que salvou diretamente quase 
200 vidas.

A projeção, com base na 
média dos dois primeiros me-
ses de 2025, é que o ano en-
cerre com cerca de 330 proce-
dimentos.

“O fortalecimento da linha 
de cuidado do infarto está dan-

do resultados. São inúmeras 
vidas salvas graças ao esforço 
coletivo e ao investimento do 
Governo do Estado”, afirmou 
o secretário estadual de Saúde, 
Alexandre Motta.

A estratégia inclui capaci-
tação de equipes, melhoria na 
gestão dos recursos e amplia-
ção do acesso a procedimentos 
como trombólise e cateterismo. 

A implantação dessa linha 
de cuidado representou uma 
mudança de paradigma na 
atenção às urgências cardio-
vasculares no estado, levando 
serviços mais qualificados até 
regiões que antes não tinham 
acesso a esse tipo de atendimen-
to especializado.

De acordo com a subcoor-
denadora de Regulação das 
Urgências e Emergências da 
Sesap, Walkíria Nóbrega, os 
resultados confirmam o papel 
estratégico do SUS quando há 
planejamento e investimento: 
“A experiência do nosso estado 
destaca o potencial do SUS em 
salvar vidas quando há políticas 
públicas bem estruturadas”.

O médico cardiologista 
Rodrigo Bandeira, coordena-
dor da linha de cuidado, re-
força o papel transformador 
da iniciativa.

Em dois anos, o governo ampliou em 316% investimentos na área
Arquivo / Sesap

Investimentos do governo do estado em saúde aumentaram desde o ano passado
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O Dia Internacional do 
Museu foi celebrado no último 
domingo (18) e, para os apre-
ciadores de arte e exposições, as 
estações das empresas vincula-
das à Secretaria dos Transpor-
tes Metropolitanos – CPTM, 
Estrada de Ferro Campos do 
Jordão e Metrô – contam com 
um vasto acervo de obras, gra-
fites e exposições. Além de dois 
Centros de Memória Ferroviá-
ria, em Campos do Jordão e em 
Pindamonhangaba, e um acer-
vo com objetos esquecidos por 
passageiros nos trens e estações.
Atualmente, a CPTM conta 
com três exposições em suas es-
tações. Até o dia 26 de maio, a 
estação Luz será palco da expo-
sição “Sala de aula”.

O Governo de Minas no-
meou 227 aprovados no con-
curso público para o cargo de 
Agente de Segurança Socioe-
ducativo, regido pelo Edital 
01/2022. A lista dos convo-
cados foi publicada no Diário 
Oficial de Minas Gerais. Na úl-
tima semana, a Secretaria de Es-
tado de Planejamento e Gestão 
ampliou o número para 170, e, 
agora, outros 57 aprovados ti-
veram os nomes incluídos. As 
demais nomeações ocorrerão 
ao longo da validade do concur-
so, de acordo com as necessida-
des do sistema socioeducativo 
e as condições administrativas, 
reforçando o compromisso do 
Governo de Minas com a valo-
rização dos profissionais.

O Governo do Estado en-
tregou, na última segunda-feira 
(19), 480 câmeras que servirão 
para monitorar a fauna flu-
minense em unidades de con-
servação. Além dos registros 
visuais que otimizam as políti-
cas de conservação, o material 
contribuirá para a atualização 
da Lista da Fauna Ameaçada 
do Estado do Rio de Janeiro, 
resultando na publicação de 
um livro. As entregas aconte-
cem no âmbito do projeto Fau-
na Ameaçada, da Secretaria de 
Estado do Ambiente e Susten-
tabilidade, capitaneadas pela 
Subsecretaria de Mudanças do 
Clima e Conservação da Biodi-
versidade. Todos os municípios 
receberão câmeras.

Museus: 
arte nos 
transportes do 
Estado

227 agentes 
são nomeados 
para funções 
imediatas

Governo 
entrega 480 
câmeras à 
fauna

SÃO PAULO MINAS GERAIS RIO DE JANEIRO

No último final de semana 
os Jogos Escolares do Espírito 
Santo tiveram o encerramento 
das Regionais III e IV, realiza-
das, respectivamente, em Baixo 
Guandu e Itarana. Os eventos 
reuniram mais de 1.200 estu-
dantes-atletas de 15 municípios 
capixabas, que competiram nas 
modalidades coletivas de bas-
quete, futsal, handebol e vôlei.

Os Jogos Escolares entram 
agora em um intervalo de uma 
semana e retornam no próxi-
mo dia 26 de maio, quando 
os municípios de Cachoeiro 
de Itapemirim e Barra de São 
Francisco receberão as disputas 
das Regionais V e VI, respecti-
vamente, dando continuidade 
às disputas. 

Jogos 
Escolares 
definem 
campeões

ESPIRITO SANTO

SUS de BH recebe 
18 médicos de 
Angola para APS

Belo Horizonte recebeu 
um grupo de 18 médicos de 
Angola, que iniciaram um pro-
grama de residência médica 
de três meses, em sete centros 
de saúde da regional Norte da 
cidade. A iniciativa faz parte 
de um intercâmbio voltado ao 
fortalecimento da formação 
em Atenção Primária à Saúde 
(APS) para promover a troca 
de experiências e o aprimora-
mento de práticas assistenciais.

A escolha da capital para 
sediar parte do programa foi 
devido a uma cooperação in-
ternacional entre os ministérios 
da Saúde do Brasil e de Angola. 
Além de Belo Horizonte, ou-
tros médicos também realiza-
rão estágios na Universidade de 
São Paulo (USP), em Ribeirão 
Preto, e na Universidade Es-
tadual de Campinas (UNI-
CAMP). Diferentemente do 
Programa Mais Médicos, que 

busca ampliar o acesso à saúde 
em regiões desassistidas, o es-
tágio dos médicos angolanos 
tem foco no desenvolvimento 
profissional. 

Os médicos angolanos 
acompanharão de perto o fun-
cionamento das Equipes de 
Saúde da Família (ESF) e os 
fluxos de atendimento, reali-
zando atividades de segunda 
a sexta-feira, em horário inte-
gral. Atualmente, a cobertura 
dessas equipes na capital está 
em 86,58% da população e os 
demais usuários são atendidos 
pelos profissionais de apoio. 
Assim, 100% dos moradores 
recebem assistência na Atenção 
Básica à Saúde. 

Segundo a diretora de 
Educação em Saúde, Tatiane 
Caetano, o intercâmbio repre-
senta um marco importante 
na cooperação internacional e 
na qualificação contínua dos 

profissionais de saúde. “Para 
nós é uma oportunidade de 
reafirmar nosso compromisso 
com a troca de conhecimentos 
e o fortalecimento da atenção 
primária. Tenho certeza de que 
essa experiência será transfor-
madora para todos os envolvi-
dos”, afirmou.

Obras no SUS

A Prefeitura de Belo Ho-
rizonte iniciou neste mês a re-
forma no prédio na esquina das 
ruas Paracatu e dos Goitacazes, 
no Bairro Barro Preto, que vai 
abrigar de forma integrada, 
os Centros de Especialidades 

Odontológicas (CEOs) Pa-
racatu e Centro-Sul, além da 
Central de Atendimento Li-
minar (CAL). A intervenção 
busca melhorar a qualidade dos 
serviços prestados e ampliar a 
capacidade de atendimento à 
população. 

Os CEOs oferecem atendi-
mento especializado em saúde 
bucal, atuando como continui-
dade ao cuidado ofertado aos 
usuários encaminhados pelos 
153 centros de saúde. Já o Cen-
tro de Atendimento Liminar 
(CAL) atua no cumprimento 
de demandas judiciais relacio-
nadas à saúde. 

Divulgação/PBH

Médicos de Angola farão estágio em Belo Horizonte

CORREIO SUDESTE

MG: inscrições para Conselho Estadual

ES registra queda no desmatamento

MG debate produção em áreas secas

Inscrições para a Feira do Hub ES+

SP certificará produtos vegetais

O governador do Esta-

do, Renato Casagrande, 

inaugurou as obras de re-

capeamento da estrada 

que liga as comunidades 

de Liberdade e Bica à Ro-

dovia ES-360, no municí-

pio de Marilândia. Com 

investimento de R$ 2,9 

milhões, as intervenções 

no trecho de 5,4 quilô-

metros de extensão ga-

rantem mais segurança, 

conforto e melhores con-

dições de trafegabilidade 

para moradores, produto-

res rurais e transportado-

res da região.

“Hoje temos um Esta-

do respeitado e por onde 

vamos as pessoas comen-

tam a situação do Espí-

rito Santo. Ser Nota A do 

Tesouro Nacional não é o 

fim, mas um meio. Ter um 
Estado equilibrado nos dá 

oportunidade de entregar 

mais essa obra. O Brasil 

tem uma média de 6% de 

investimento em infraes-

trutura, enquanto o Espí-

rito Santo faz 20%.  Quem 

não é o maior, tem que ser 

o melhor, mais eficiente. 
Temos alto investimento 

em infraestrutura e com 

baixa carga tributária”, 

afirmou o governador.

A Secretaria de Desen-

volvimento Social de Mi-

nas Gerais prorrogou até 

a próxima terça-feira (27) 

o prazo para que entida-

des da sociedade civil se 

inscrevam no processo 

eleitoral do Conselho Es-

tadual de Promoção da 

Igualdade Racial, válido 

para o período de 2025 a 

2028. A inscrição deve ser 

feita somente por meio de 

formulário online. O obje-

tivo é ampliar a participa-

ção de organizações com 

atuação comprovada nas 

áreas de igualdade racial, 

combate ao racismo e de-

fesa de populações como 

quilombolas, indígenas, 

comunidades ciganas, ju-

ventude negra, e popula-

ção negra LGBTQIA+.

O Espírito Santo reduziu 

em mais de 60% a área 

desmatada em 2024, se-

gundo o Relatório Anual 

do Desmatamento no 

Brasil, divulgado pela ini-

ciativa MapBiomas Alerta. 

O levantamento aponta 

137 hectares de vegeta-

ção suprimidos neste ano, 

contra 362 hectares regis-

trados em 2023. A redu-

ção foi atribuída ao traba-

lho de controle realizado 

pelo Instituto de Defesa 

Agropecuária e Florestal 

do estado, responsável 

pelas ações de fiscaliza-

ção ambiental. A central 

de monitoramento criada 

neste ano tem reforça-

do o acompanhamento 

de alertas e ampliado as 

ações de resposta.

A Comissão de Agrope-

cuária da Assembleia de 

Minas Gerais aprovou pa-

recer favorável ao projeto 

que trata do desenvolvi-

mento rural em regiões 

com condições desfavo-

ráveis. A proposta, de au-

toria da deputada Maria 

Clara Marra (PSDB), pre-

vê ações para estimular a 

economia, gerar trabalho 

e promover o uso susten-

tável da terra. O texto ori-

ginal sugeria a criação de 

um fundo específico, mas 
essa parte foi retirada em 

análise anterior. O parecer 

atual propõe mudanças 

na legislação, incluindo 

ações para levar energia 

ao campo, ampliar pes-

quisas e apoiar o uso de 

tecnologias renováveis.

O hub público de eco-

nomia criativa, Hub ES+, 

abriu inscrições para se-

lecionar expositores que 

irão participar da “Feira 

ES+ Moda”, marcada para 

os dias 13 e 14 de junho. 

Podem se inscrever até 

o dia 30 marcas autorais, 

iniciativas de moda cir-

cular, designers indepen-

dentes e confecções. Os 

empreendimentos esco-

lhidos serão capixabas e 

deverão combinar susten-

tabilidade, diversidade e 

inovação em seus produ-

tos. A moda é uma das 

principais atividades da 

economia do estado, com 

mais de dez mil empresas 

ativas, segundo o Sebrae.

A Assembleia Legislativa 

de São Paulo aprovou on-

tem (20) a criação do Ser-

viço de Inspeção de Pro-

dutos de Origem Vegetal, 

que será coordenado pela 

Secretaria de Agricultu-

ra e Abastecimento. O 

novo órgão vai atuar na 

fiscalização sanitária e in-

dustrial de produtos ve-

getais e seus derivados, 

além de itens produzidos 

a partir da algicultura e 

fungicultura. O serviço 

será vinculado ao Centro 

de Inspeção de Produtos 

de Origem Vegetal, da 

Coordenadoria de Defesa 

Agropecuária. A iniciativa 

terá o objetivo de garantir 

controle de qualidade.

Ascom/ES

Obras foram feitas pela Secretaria da Agricultura

Governo do ES entrega obra 
de recapeamento

SP lança programa para 
romper ciclo da pobreza 

O Governo do Estado de 
São Paulo lançou nesta ter-
ça-feira (20), no Palácio dos 
Bandeirantes, o SuperAção 
SP, um programa inovador e 
estruturante voltado à supe-
ração da pobreza por meio do 
atendimento personalizado às 
famílias em situação de vulne-
rabilidade social. O objetivo é 
criar condições para que essas 
famílias tenham apoio e acesso 
a oportunidades para alcançar 

emancipação e autonomia.
Elaborado a partir da análi-

se de mais de 60 iniciativas bem 
sucedidas de combate à po-
breza ao redor do mundo e do 
diálogo com as principais re-
ferências globais sobre o tema, 
o programa vem sendo cons-
truído há mais de um ano para 
atender as necessidades das fa-
mílias paulistas em situação de 
vulnerabilidade.

“Queremos que as pessoas 

conquistem direitos sociais. 
Esses direitos vão ser possíveis 
por meio da renda, do aumento 
do poder aquisitivo. O mais im-
portante é garantir o direito ao 
trabalho e à emancipação”, disse 
o governador Tarcísio de Freitas 
no lançamento do programa. 
“Construímos o programa com 
foco em quem mais precisa, no 
atendimento individualizado 
e integrado. Essas pessoas pre-
cisam dos serviços do Estado 

com oportunidade, prioridade 
e com a crença de que é preciso 
superar a pobreza.”

Jornada completa

O SuperAção SP reúne 29 
políticas públicas de diferen-
tes secretarias em uma jornada 
completa de atendimento às 
famílias. Cada núcleo familiar 
recebe um plano de desenvol-
vimento individualizado, com 
acompanhamento técnico, de-
finição de metas e apoio contí-
nuo para alcançar a autonomia 
e superar a pobreza. Tudo isso 
sem abrir mão de garantir assis-
tência imediata às pessoas que 
mais precisam.

O aplicativo foi concebido 
como uma política pública es-
truturante para o atendimento 
em ondas, com possibilidade 
de expansão gradual. Nesta pri-
meira o objetivo é atender 105 
mil famílias em situação de ex-
trema pobreza no Estado. Para 
isso, será realizada uma busca 
no CadÚnico. Os agentes de 
superação irão localizar essas 
famílias, apresentar o progra-
ma, explicar seu funcionamen-
to. A partir dessas informações, 
caberá à família decidir se dese-
ja ou não aderir ao programa.

Iniciativa integra assistência social e inclusão produtiva 
Divulgação/Governo SP

 Governador Tarcísio de Freitas no lançamento do programa contra a fome em SP
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De sábado (17) até esta se-
gunda-feira (19), 459 proprie-
dades já foram visitadas no raio 
de até dez quilômetros do foco 
de influenza aviária em Mon-
tenegro, também conhecida 
como gripe aviária. O Depar-
tamento de Vigilância e Defesa 
Sanitária Animal da Secretaria 
da Agricultura, Pecuária, Pro-
dução Sustentável e Irrigação 
(DDA/Seapi) atuou hoje com 
nove equipes em campo. Esse 
resultado representa 84% do 
total de propriedades rurais 
que precisam ser vistoriadas no 
raio do foco. Nesta segunda, 
a instalação das sete barreiras 
sanitárias foram finalizadas e 
estão em funcionamento 24 
horas por dia.

O Paraná recebe nesta se-
mana, entre até o dia 23 de 
maio, o VI Congresso da So-
ciedade de Análise de Riscos 
Latino-Americana – SRA-LA. 
O evento científico acontece 
em Curitiba e reúne pesqui-
sadores e profissionais da área 
de Defesa Civil em torno do 
tema “A ciência e a tecnologia 
para a gestão integrada de ris-
cos de desastres e a adaptação 
às mudanças climáticas”. É um 
fórum especializado para a dis-
cussão sobre como desenvolver 
a resiliência nas comunidades e 
municípios. Após um primeiro 
dia destinado à realização de 
minicursos, o Congresso co-
meçou oficialmente na última 
terça-feira (20).

A Udesc Joinville está com 
inscrições abertas para o pro-
cesso seletivo dos cursos de 
Mestrado e Doutorado Acadê-
mico em Ciência e Engenharia 
de Materiais, com ingresso no 
segundo semestre de 2025. São 
ofertadas 15 vagas para o mes-
trado e 7 para o doutorado. As 
inscrições são totalmente on-li-
ne e vão de 19 de maio a 22 de 
junho.O processo seletivo in-
clui prova escrita pela platafor-
ma Moodle, análise documen-
tal e entrevista. As inscrições 
devem ser feitas pelo site:www.
cct.udesc.br/. Para se inscrever, 
o candidato deve apresentar 
um projeto de tese simplifica-
do, com anuência e assinatura 
de um professor orientador. 

Estado vistoria 
80% das áreas 
com gripe 
aviária

Congresso 
Latino-
Americano de 
estudos

Universidade 
abre novas 
inscrições de 
Mestrado

R.G.DO SUL PARANÁ SANTA CATARINA

O governo do Estado, por 
meio da Secretaria do Meio 
Ambiente e Infraestrutura 
(Sema), realizou na manhã da 
última segunda-feira (19) mais 
uma reunião no Parque Zooló-
gico de Sapucaia do Sul, dessa 
vez com representantes de cada 
área de atuação. Na ocasião, a 
titular da Sema, Marjorie Kauf-
fmann, apresentou os proto-
colos emergenciais adotados, 
com foco nos humanos e nos 
animais. As medidas, que já 
vinham sendo adotadas desde 
a última sexta-feira (16/5), fo-
ram implementadas em respos-
ta à confirmação de um foco de 
Influenza Aviária de Alta Pa-
togenicidade, que ocasionou a 
morte de mais de 100 aves. 

Estado reforça 
protocolos 
emergenciais 
no Zoológico

R.G.DO SUL

CORREIO SUL

Delegação do RS viaja ao Peru

SC passa a integrar o Conade

RS: gripe aviária humana é descartada

Argentinos visitam Porto do Paraná

171 anos da Biblioteca Pública de SC

O governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior partici-
pou da inauguração da 
mais nova indústria de 
alimentos pet no Paraná, 
a Adimax, instalada em 
Mandirituba, na Região 
Metropolitana de Curitiba. 
Com investimento de R$ 
140 milhões e capacidade 
produtiva de 7 mil tone-
ladas por mês, a planta é 
a sétima unidade da em-
presa no Brasil e a primei-
ra dela no Estado.

“É emprego na veia. Es-
tamos inaugurando em 
Mandirituba essa planta 
de rações para pet, uma 

das mais modernas do 
Brasil de um dos maiores 
grupos da América do Sul. 

A Adimax investiu R$ 
140 milhões nesta indús-
tria que vai atender o mer-
cado da região Sul do País 
e toda a América do Sul”, 
afirmou o governador.

“Uma fábrica que já 
começa com muitos co-
laboradores e a tendência 
é crescer cada vez mais. 
O projeto deles é ampliar 
essa planta no futuro, en-
tão para nós é motivo de 
alegria por mais uma con-
quista”, acrescentou Rati-
nho Junior.

Representantes do gover-
no do Rio Grande do Sul 
participam de missão no 
Peru a partir desta quin-
ta-feira (22) para trocar ex-
periências sobre resposta 
a emergências climáticas. 
A iniciativa, com dois dias 
de duração, é promovida 
pela Organização Interna-
cional para as Migrações. 

O foco é o compartilha-
mento de práticas de aco-
lhimento em situações 
de enchentes, com base 
na atuação peruana em 
desastres recentes. A co-
mitiva inclui autoridades 
estaduais e municipais. O 
objetivo é fortalecer ações 
de preparação para even-
tos extremos no estado.

O Conselho Estadual dos 
Direitos da Pessoa com 
Deficiência de Santa Ca-
tarina (Conede/SC) as-
sumiu, ontem (20), uma 
vaga no Conselho Nacio-
nal dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência (Conade). 
A nomeação vale para o 
triênio 2025-2028 e am-
plia a atuação do estado 
nas discussões sobre in-

clusão e garantias de di-
reitos em âmbito federal. 
Com a nova composição, 
Santa Catarina participará 
das decisões e proposi-
ções relacionadas à Polí-
tica Nacional da Pessoa 
com Deficiência. O con-
selho nacional é respon-
sável por acompanhar e 
fiscalizar a aplicação de 
políticas públicas.

O Ministério da Saúde in-
formou, ontem (20), que 
foi descartada a suspeita 
de infecção por gripe avi-
ária em um trabalhador 
da granja localizada em 
Montenegro (RS), onde 
houve registro da doença 
em aves. O exame, realiza-
do pela Fiocruz, teve resul-
tado negativo. Segundo o 
Ministério, não há outros 

casos em análise no país. 
A vigilância é mantida en-
tre pessoas com possível 
contato com aves infec-
tadas. A infecção em hu-
manos ocorre apenas por 
contato direto com ani-
mais doentes. O consumo 
de carne ou ovos não re-
presenta risco. Um plano 
foi lançado em 2024 para 
possíveis surtos.

Um grupo com 27 pro-
dutores da Argentina vi-
sitou na terça-feira (20) 
os Portos de Paranaguá 
e Antonina, no Paraná. 
Ligados à Associação de 
Cooperativas Argentinas, 
os visitantes integram um 
intercâmbio técnico no 
Brasil e buscam conhe-
cer o mercado nacional 
de grãos. A maioria atua 

na produção de soja, mi-
lho e trigo. Durante a vi-
sita, representantes da 
Portos do Paraná apre-
sentaram os principais 
produtos movimentados, 
os processos logísticos e 
os investimentos em cur-
so. O grupo também está 
visitando cooperativas e 
empresas cerealistas em 
outros pontos do país.

A Biblioteca Pública de 
Santa Catarina completa 
171 anos no dia 31 de maio 
e, para celebrar a data, 
promove uma semana de 
eventos gratuitos entre 
os dias 23 e 31. A progra-
mação inclui abertura de 
mostra, apresentações, 
rodas de conversa, oficina 
infantil, lançamentos de li-

vros, sarau, clube de leitu-
ra e outras ações culturais. 
As atividades ocorrem 
na sede da biblioteca, no 
centro de Florianópolis. A 
agenda começa na quinta 
com exposição e dança e 
termina no sábado com 
apresentações, debates 
e encerramento de uma 
mostra comemorativa.

Jonathan Campos/AEN

O governador Ratinho Junior participou da inauguração

Novo investimento pet 
milionário no Paraná

Cabo submarino liga Sul 
ao restante do mundo

O Rio Grande do Sul será 
o primeiro estado da região 
Sul a receber um cabo subma-
rino de conexão internacional. 
O anúncio foi feito na última 
terça-feira (20), em Brasília, 
com a presença do governador 
Eduardo Leite e de executivos 
da Meta e da V.tal, responsá-
veis pelo projeto. A ampliação 
do cabo Malbec representa um 
salto na infraestrutura digital 
do Estado, posicionando Porto 
Alegre como um novo hub de 
conectividade na América do 
Sul.

A extensão do cabo trará 
benefícios estratégicos, como 
melhoria na resposta a emer-
gências, maior estabilidade na 
distribuição de dados e alter-
nativas de tráfego para serviços 
públicos e privados. A rota di-
versifica os caminhos de trans-
missão de dados, reduzindo a 
latência e aumentando a resi-
liência digital da região.

Com início da operação 
previsto para 2027, o cabo che-
gará ao litoral do Rio Grande 
do Sul pelo município de Bal-
neário Pinhal e seguirá de for-
ma subterrânea até Porto Ale-
gre. Desenvolvido pela Meta, 
em parceria com a V.tal, o Mal-
bec já interliga Rio de Janeiro, 

São Paulo e Buenos Aires desde 
2021. A nova extensão conec-
tará diretamente o território 
gaúcho à principal malha inter-
nacional de dados do Cone Sul.

Além do Rio Grande do 
Sul, os estados de Santa Ca-
tarina e Paraná também serão 
beneficiados, assim como paí-
ses como Argentina, Chile, 
Uruguai e Paraguai. O projeto 
é considerado estratégico para 
a economia digital da região e 
pode atrair investimentos em 

data centers, redes de inteli-
gência artificial e operações em 
nuvem.

Segundo o governador 
Eduardo Leite, a chegada do 
Malbec “abre caminho para 
atrair empresas de infraestrutu-
ra digital de porte global” e está 
alinhada ao plano de desenvol-
vimento econômico do Estado. 
“Estaremos prontos para ofe-
recer uma infraestrutura ainda 
mais resiliente e de alta capaci-
dade”, afirmou.

Para o CEO da V.tal, Fe-
lipe Campos, o impacto será 
direto na competitividade e na 
experiência dos usuários. “Será 
uma infraestrutura única, que 
atrairá operadoras, big techs e 
provedores de internet, benefi-
ciando todo o Cone Sul”, disse.

A diretora de Políticas Pú-
blicas da Meta para América 
Latina, Ana Luiza Valadares, 
ressaltou que a escolha do RS 
“posiciona a capital gaúcha 
como o primeiro grande hub”.

RS será o primeiro da região a receber a tecnologia 
Mauricio Tonetto/Secom

A expansão do cabo Malbec marca um salto inédito na infraestrutura digital

Santa Catarina registrou 
a menor taxa de desemprego 
do país no primeiro trimestre 
de 2025. Segundo o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), o índice foi de 
3%, abaixo da média nacional, 
que ficou em 7%. Além disso, o 
estado apresentou a menor taxa 
de informalidade do Brasil, 
com 25,3%, enquanto o núme-
ro nacional foi de 38%.

Esses resultados, segundo 
a Secretaria de Indústria, Co-
mércio e Serviço (SICOS-SC), 
reforçam o perfil de formaliza-
ção do mercado catarinense e 
a forte presença de empregos 
com carteira assinada.

A formalidade no mercado 
de trabalho também impacta a 
participação dos catarinenses 
em programas sociais. 

De acordo com os dados, 
apenas 4,4% dos domicílios 
no estado recebem recursos do 
Programa Bolsa Família. A mé-
dia do país é de 18,7%.

Ainda segundo a SICOS-
-SC, isso mostra uma diferença 
expressiva entre Santa Catarina 

e outras unidades da federação 
em relação à dependência de 
benefícios sociais. 

No primeiro trimestre de 
2025, o estado também se des-
tacou na contratação de traba-
lhadores estrangeiros. Foram 
5,4 mil pessoas com carteira as-
sinada vindas de outros países. 
O número representa 25% do 
total de 21,8 mil contratações 
de imigrantes no Brasil.

Santa Catarina foi o segun-
do estado com o maior número 
de contratações desse grupo, 

atrás apenas do Rio Grande do 
Sul (5,4 mil).

Entre os contratados, a 
maioria é formada por venezue-
lanos (3,1 mil), seguidos por 
cubanos (845), haitianos (637), 
paraguaios (297) e argentinos 
(262). As demais nacionalida-
des somam 211 pessoas. 

Esses profissionais estão, em 
grande parte, empregados em 
indústrias alimentícias, espe-
cialmente na produção de car-
nes e outros produtos da agro-
pecuária. A demanda por mão 

de obra se concentra em regiões 
com atuação forte do setor pro-
dutivo rural.

Santa Catarina também foi 
destaque nacional na contrata-
ção de jovens aprendizes. Entre 
janeiro e março de 2025, o es-
tado registrou 8,8 mil contrata-
ções, segundo o Ministério do 
Trabalho e Emprego. Esse total 
equivale a 18,6% das 47,5 mil 
vagas abertas em todo o Brasil.

Além disso, o estado foi o 
segundo no ranking, ficando 
atrás de São Paulo, que regis-
trou 14,6 mil admissões de 
aprendizes. A maioria dos jo-
vens contratados tem menos de 
18 anos e atua na área de servi-
ços administrativos. O modelo 
de contratação permite que os 
estudantes conciliem a escola 
com uma primeira experiência 
no mundo do trabalho.

Com cerca de 8 mil vagas de 
emprego em aberto no Sistema 
Nacional de Emprego e feiras 
regionais de contratação em 
andamento, o estado segue com 
ações voltadas para aumentar o 
número de admissões.

SC tem menor taxa de desemprego
Roberto Zacarias/SecomGOVSC

Estado se destaca na contratação de jovens e imigrantes
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Expedição resgata história de navio 

escravagista
Pesquisadores, arqueólogos 

e quilombolas atuaram no 
sítio arqueológico Bracuí 1, 

em Angra dos Reis-RJ

Por Redação

Mais uma im-
portante eta-
pa das pes-
quisas sobre 
o naufrágio 

do navio escravagista Camargo 
foi concluída em Angra dos Reis. 
Durante 14 dias, arqueólogos, 
historiadores, pesquisadores e 
integrantes da comunidade qui-
lombola de Santa Rita do Bracuí 
estiveram em campo no sítio ar-
queológico Bracuí 1, local onde se 
encontram os vestígios da embar-
cação, que naufragou em 1852 e é 
um dos últimos registros materiais 
do tráfi co ilegal de africanos escra-
vizados no Brasil.

A expedição integra um 
projeto internacional de ar-
queologia subaquática e de me-
mória, e conta com o apoio da 
Prefeitura de Angra dos Reis, 
por meio da Secretaria de Cul-
tura e Patrimônio. A atuação 
conjunta entre comunidade, 
pesquisadores e poder público 
tem permitido resgatar e dar 
visibilidade a uma história por 
muito tempo silenciada.

- Trata-se de um trabalho 
de resgate e valorização da 
memória afro-brasileira que 
orgulha nossa cidade. Angra 
dos Reis é parte viva dessa 
história, e o município tem 
o dever de apoiá-la, reconhe-
cendo a importância do ter-
ritório quilombola de Santa 
Rita do Bracuí para o Brasil 
e para o mundo – destacou o 
secretário, Andrei Lara.

A próxima etapa da expe-
dição será em novembro, com 
novas ações de mapeamento, 
identifi cação de vestígios e en-
volvimento direto da comuni-
dade quilombola. 

A pesquisa é coordenada 
por especialistas do Instituto 
AfrOrigens, da Universida-
de Federal da Bahia (UFBA), 
Universidade Federal Flumi-
nense (UFF) e Universidade 
Federal de Sergipe (UFS), além 
de contar com parcerias inter-
nacionais como o Slave Wrecks 
Project, do Smithsonian Insti-
tution (EUA).

- A história do navio Ca-
margo é um capítulo [do tráfi co 
ilegal de africanos escravizados] 
que por muito tempo perma-
neceu silenciado. Durante dé-
cadas, pouco ou nada se sabia 
sobre essa embarcação que nau-
fragou na baía de Angra dos 
Reis em 1852, e foi somente a 
partir da articulação entre uni-
versidades, comunidades locais 
e instituições parceiras que co-
meçamos a reconstruir essa nar-
rativa esquecida - conta Martha 
Abreu, historiadora e professo-
ra da UFF.

Wagnetr Gusmão/PMAR

Wagner Gusmão/PMAR

Expedição estuda navio 
que afundou nas águas 

do mar de Angra dos 
Reis-RJ, na Costa Verde

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Quilombola de Santa 
Rita do Bracuí

Para ela, as memórias da 
comunidade quilombola de 
Santa Rita do Bracuí têm sido 
fundamentais nesse processo, 
pois dão vida aos documentos e 
vestígios arqueológicos, conec-
tando o passado à experiência 
viva de seus descendentes.

- Estudar o Camargo é re-
conhecer que o tráfi co de afri-
canos escravizados não foi um 
detalhe da nossa história, mas 
parte estruturante da formação 
do Brasil. E é com esse compro-
misso de memória e justiça his-
tórica que temos avançado em 
projetos colaborativos, como o 
AfrOrigens, com apoio de ins-
tituições nacionais e parcerias 
internacionais. Essa coopera-
ção tem ampliado o alcance e 
a profundidade das pesquisas, 
fortalecendo o diálogo entre 
ciência, memória e comunida-
de – comentou Martha Abreu.

Luís Felipe Santos, arqueólogo, 
professor da UFBA e coordenador, 
ao lado do professor Gilson Ram-
belli, da pesquisa arqueológica no 
Sítio Arqueológico Bracuí 1, disse 
que Angra integra um território de 
relevância internacional.

- Essa pesquisa coloca, so-
bretudo, o Quilombo Santa 
Rita do Bracuí em evidência 
como um território reconheci-
do globalmente. Recebemos a 
visita do cônsul-geral dos Esta-
dos Unidos, de representantes 
do Smithsonian Institution, e 
isso mostra o quanto esse pro-
jeto tem nos permitido apro-
ximar um tema tão sensível de 
pessoas ao redor do mundo que 
se identifi cam com essa história 

– pontuou Luís Felipe.

Resgate da memória
Já para o cineasta e docu-

mentarista Yuri Sanada, res-
gatar a história é garantir que 
tristes episódios como o do pas-
sado, não se repitam.

- Essa é uma história im-
portante não só para o Brasil, 
mas para o mundo. Uma narra-
tiva que coloca Angra dos Reis 
no mapa mundial da cultura e 

da história. Isso atrai turistas, 
pesquisadores, instituições, 
todos em busca de histórias 
como essa. Temos a obrigação 
de preservar essa memória, 
não apenas no fundo do mar, 
mas em todo o território que 
carrega esses vestígios do pas-
sado. Mergulhar nesse local, 
marcado por tanto sofrimento, 
é uma oportunidade de trazer 
essa história à tona. E o mais 
impactante é poder compar-

tilhá-la com as pessoas. Falar 
sobre isso nos faz refl etir sobre 
o quanto a humanidade foi, e 
ainda pode ser, cruel. Mas, aci-
ma de tudo, é uma forma de 
aprendermos para que episó-
dios como esse nunca mais se 
repitam – disse.

No ano passado, um even-
to no Quilombo contou com a 
presença de renomados histo-
riadores e arqueólogos, pesqui-
sadores e mergulhadores que 
participam das expedições e 
estudos do navio Camargo. O 
secretário do Instituto Smithso-
nian, Mr. Lonnie Bunch que es-
teve no Brasil pela primeira vez 
fez questão de conhecer o local 
de perto e se encantou com a be-
leza e a cultura quilombola.

- Estou muito feliz de estar 
aqui hoje, eu sonhava com esse 
momento há 20 anos e hoje pude 
realizar. O naufrágio do Camar-
go não é apenas um achado ar-
queológico, mas um símbolo da 
resistência e da resiliência dos 
africanos escravizados. É uma 
oportunidade para recontarmos 
nossa história sob uma nova pers-
pectiva, dando voz àqueles que 
foram silenciados – ressaltou à 
época, Mr. Lonnie Bunch.

Navio naufragou em 1852 e é um dos 
últimos registros materiais do tráfi co 
ilegal de africanos escravizados no Brasil

Circuito de jazz e blues na reta fi nal
Ipiabas e Rio das Ostras são as próximos cidades que serão palco do evento com várias atrações

Por Redação

O 4º Circuito Sesc Jazz & 
Blues prossegue até 22 de ju-
nho de 2025 e agora será reali-
zado em Ipiabas, de 30 de maio 
a 01 de junho e depois segue e 
Rio das Ostras, de 19 a 22 de 
junho). A programação é toda 
gratuita e reunirá 15 atrações 
internacionais, 10 artistas na-
cionais, 21 atrações de novos 
talentos (artistas locais das 
cidades do Circuito), 12 wor-
kshops, para um público es-
perado de 100 mil pessoas em 
Rio das Ostras.  

O Circuito Sesc Jazz & 
Blues reforça a importância do 
Sesc RJ no fomento à cultura 
do estado do Rio de Janeiro, 
fortalecendo os municípios 
participantes, suas comunida-
des, artistas e as cadeias produ-
tivas locais, além de levar en-
tretenimento e diversão para a 
sua população. 

Trata-se de uma iniciati-
va da Azul Produções que é 
apoiada há três anos pelo Sesc, 

seja abraçando e reforçando os 
festivais já consolidados, seja 
levando o evento para outras 
localidades com sua marca. 
Desde que começou, o festival 
passou por Paraty, Barra de São 
João, Búzios e Miguel Pereira.

Secretário destaca 
evento em Ipiabas

O secretário de Turismo e 
Cultura de Barra do Piraí, Ta-
deu Oliveira, comentou, em 
um encontro realizado, em 
março, para tratar do assunto, 
sobre a relevância da nova edi-
ção do circuito para o turismo e 
a cultura de Barra do Piraí e em 
especial do distrito de Ipiabas.

“O festival de jazz e blues 
fortalece a posição da cidade 
como polo cultural e turístico, 
e contribui para o aquecimento 
do turismo e consequentemen-
te da economia local”, apontou 
o secretário de Turismo e Cul-
tura de Barra do Piraí.

A prefeita de Barra do Pi-
raí, Katia Miki, agradeceu as 

parcerias envolvidas nas ati-
vidades do turismo e cultura 
do município e confi rmou sua 
presença no Ipiabas Sesc Jazz 
& Blues Festival.

“O Sesc, o Sicomércio de 
Barra do Piraí, o Fecomércio 
e muitos outros parceiros, têm 
sido grandes apoiadores do tu-
rismo e cultura do nosso muni-
cípio. Eu sou muito grata por 
estar recebendo tanta ajuda, 
neste momento tão difícil que 
o nosso município enfrenta. 
Tenho certeza que o Ipiabas 
Sesc Jazz & Blues Festival será 
um evento magnífi co”, desta-
cou Kátia Miki, após reunião 
na Fecomércio-RJ, no Rio, 
ainda em março deste ano, 
quando foi iniciado o planeja-
mento do festival.

Além disso, a prefeita ga-
rantiu que participará do even-
to, marcado para começar no 
próximo dia 30: “Estarei lá e 
espero a presença do nosso hos-
pitaleiro povo barrense”, disse a 
prefeita Kátia Miki. 

Divulhgação/PMBP

Edição de jazz e blues realizada em Ipiabas no ano passado fi cou lotada


